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 ▀ Добрый нацбанк,  
злой Центробанк
Ситуация с банками в Казахстане симптоматична,  
но не так страшна, как в России

Валерий Сурганов, карим токтабаев

новость о том, что АО «Bank RBK» 
ограничило выплату по счетам и 
депозитам вкладчикам, испытыва-

ет проблемы с ликвидностью и надеется 
на помощь Нацбанка, оживила в памяти 
недавнюю турбулентность в банковском 
секторе. Отзыв лицензии у Kazinvestbank, 
ограничение деятельности Delta bank, 
проблемы с Казкоммерцбанком и его 
слияние с Народным банком Казахстана, 
разговоры об объединении БЦК с Цесна-
банком – все это укладывается в общую 
канву нашего казахстанского банковского 
шторма. 

В России банки лихорадит 
сильнее
Другое дело, что этот шторм может быть 
не так страшен, и банковский сектор, а с 
ним и миллионы вкладчиков, клиентов, 
субъекты малого и среднего бизнеса, бу-
дет в силах его спокойно пережить. Ведь 
если сравнивать ситуацию в Казахстане 
с аналогичной ситуацией, которая раз-
вивается на банковском рынке в России – 
нашем главном торговом партнере, в том 
числе по ЕАЭС, – то происходящее в сосед-
ней стране напоминает просто сметающее 
банки на своем пути регуляторное цуна-
ми. Вся критика председателя Нацбанка 
РК Данияра Акишева в социальных сетях 
за ту или иную фразу выглядит просто дет-
ским лепетом по сравнению с баталиями, 
разворачивающимися на просторах фи-
нансового рынка РФ. 

Так, процесс расчистки банковского 
сектора у россиян в отличие от нас про-
ходит в самом жестком из всех возможных 
режиме: с приходом в тамошний Центро-
банк Эльвиры Набиуллиной число игроков 
среди банков второго уровня начало резко 
сокращаться: лицензий уже лишились 
344 банка. В 2013 году рынок покинуло 32 
банка, в 2014-м – 86, в 2015 году – 93 БВУ, 
а в 2016-м – 97 кредитных учреждений. 
Как видим, чистка банков у соседей про-

исходит по нарастающей. К тому же все 
это сопровождается не только большими 
скандалами в верхах, но и колоссальным 
социальным напряжением. Например, 
только в нынешнем году лицензию ото-
брали у крупнейшего банка Республики 
Татарстан Татфондбанка, спровоцировав 
многочисленные митинги вкладчиков – 
как физических, так и юридических лиц. 
Подобная же участь постигла крупный 
банк «Югра», клиенты которого пикети-
руют здание главного финансового регу-
лятора и судятся с Центробанком. Дело в 
том, что процесс возврата части застра-
хованных депозитов достаточно долгий и 
трудоемкий. Но это для физических лиц, 
тогда как для юридических лиц – владель-
цев бизнеса возврат денежных средств во-
обще никак не отрегулирован. 

На этом фоне монетарные власти Ка-
захстана действуют как заботливые роди-
тели, присматривающие за нерадивыми 
чадами. Так, за последнее время у нас ли-
цензии лишился лишь один Kazinvestbank. 
Однако его активы и 100% депозитов физ-
лиц были переданы на баланс Альфа-Бан-
ка. Таким образом, удалось избежать па-
ники и деликатно выйти из ситуации. 

Что касается Delta bank, то ему три раза 
давали шанс, трижды ограничивая его де-
ятельность на прием новых депозитов и 
выдачу новых кредитов. Однако по старым 
обязательствам банк продолжает рабо-
тать. То есть и здесь тоже все происходит 
без ненужного ажиотажа. 

и речь ведь не идет о системообразую-
щих банках, которыми в других странах 
жертвуют, не моргнув и глазом. Что же до 
крупных игроков, то здесь политика наше-
го руководства сводится к простому выбо-
ру: «докапитализируй или сливайся». Под 
«сливайся» подразумевается объединение 
с более удачливым банком, не обладаю-
щим таким количеством токсичных ак-
тивов. Впрочем, у акционеров всегда есть 
возможность доложить в банк деньги из 
своего кармана, перекрыв возникшую фи-
нансовую дыру. 

Квинтэссенцией этой морали можно 
считать слова главы государства Казахста-
на, сказанные на расширенном заседании 
правительства в начале этого года: «Пусть 
объединяются банки или их акционеры 
вносят собственные деньги, если хотят со-
хранить банк. Другого способа сохранить 
банк у них просто нет. Ведь если банки 
окажутся не нужны экономике, значит 
они не имеют права на жизнь. Поэтому 
Нацбанку действовать нужно смело и без 
страха. Но, конечно же, по закону. В случае 
же вмешательства и оказания давления на 
Нацбанк его председатель должен мне со-
общать фамилии этих людей». 

С тех пор процесс идет по обозначен-
ной президентом траектории: акционеры 
либо вкладывают свои деньги, либо кон-
солидируются. и все это происходит без 
шума и пыли.  В случае же с российским 
предпринимателем Алексеем Хотиным, 
который готов был выложить деньги на 
докапитализацию «Югры», ему в этом 
было отказано: банк лишили лицензии, 
а многочисленных вкладчиков – сбере-
жений на банковских депозитах. В то же 
время Центробанк России избирательно 
готов восстанавливать за счет дополни-
тельной эмиссии платежеспособность 
банка «Открытие» и Бинбанка, на которые 
в совокупности потребуется 800-820 млрд 
рублей. На этом фоне наш родной Нацбанк 
демонстрирует просто тотальное отсут-
ствие каких-либо предпочтений и четкую 
последовательность в действиях. 

Банкопад для казахстана позади?
Впрочем, как объяснил «Капитал.kz» из-
вестный казахстанский экономист, со-
ветник главы Нацбанка РК Айдархан Ку-
саинов, дело заключается в том, что мы 
уже давно переболели так называемым 
«банкопадом». Жесткий отбор лицензий 
у игроков на рынке со стороны финрегу-
лятора у нас уже в далеком прошлом, при-
мерно в 1996-98 годах. 
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ПРЕзиДЕнт  
– оБ улуЧшЕнии 
инВЕСтклимата  
В казахСтанЕ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев в ходе участия в церемонии принятия 
верительных грамот рассказал о заинтересо-
ванности РК в углублении торгово-экономи-
ческих отношений с зарубежными партнера-
ми и остановился на предпринимаемых мерах 
по улучшению инвестиционного климата в 
республике. Об этом сообщает пресс-служба 
Акорды. «Выстроена инфраструктура для 
выхода на рынки ЕАЭС, Центральной Азии 
и Китая. В целях эффективного взаимодей-
ствия с инвесторами и бизнесом созданы 
национальные компании «Казах инвест» и 
«Казах Экспорт». Начинают работу Междуна-
родный финансовый центр «Астана», Между-
народный центр ООН по развитию «зеленых» 
технологий и Международный технопарк 
IT-стартапов», – сказал глава государства. 
Кроме того, выступая перед участниками це-
ремонии, Нурсултан Назарбаев отметил, что 
их дипломатическая миссия приходится на 
начало нового периода развития Казахстана. 
«Мы приступаем к реализации Третьей модер-
низации Казахстана. Масштабная программа 
«Рухани жаңғыру» становится неотъемлемой 
частью жизни каждого казахстанца», – ска-
зал президент Казахстана. Глава государства 
остановился на результатах проведения ряда 
международных мероприятий в Астане, ока-
завших положительный экономический и 
имиджевый эффект на развитие Казахстана. 
В их числе: международная специализирован-
ная выставка ЭКСПО-2017, саммит Шанхай-
ской организации сотрудничества, открытие 
Банка низкообогащенного урана в Астане и 
саммит Организации исламского сотрудниче-
ства по науке и технологиям.

ПРоЕкт ноВого 
налогоВого 
коДЕкСа 
РаСкРитикоВан

Председатель мажилиса парламента Нур-
лан Нигматулин подверг резкой критике 
проект нового Налогового кодекса. По его 
мнению, «в документе запутается даже спе-
циалист, а не то что обычный налогоплатель-
щик». «Ерболат Аскарбекович (Досаев – Ред.), 
мы с вами говорили вчера на эту тему. Я вот 
вам примерно показал несколько статей, ну 
это просто тихий ужас. Задача стоит – упро-
стить, нет – на 263 ссылки больше, чем в дей-
ствующем Налоговом кодексе. и не надо по-
том с высоких трибун стоять здесь и говорить, 
что мы выполнили задачу. Вы наоборот делае-
те, а поэтому вы его (Налоговый кодекс – Ред.) 
усложнили. До второго чтения в этом направ-
лении вам надо работать», – указал на недо-
статки нового документа Нурлан Нигматлин. 
По словам председателя мажилиса, президент 
поставил задачу сделать Налоговый кодекс 
максимально понятным для налогоплатель-
щиков. «Если посмотреть в скольких статьях 
Налогового кодекса имеются отсылочные нор-
мы – на другие статьи, на подзаконные акты, 
на постановления правительства, приказы 
министерства, инструкции, положения – то, 
в целом, по проекту Налогового кодекса наби-
рается 2497 таких отсылочных норм. Вы их де-
лите сейчас на внешние и внутренние. Вот эти 
2497 (отсылочные нормы – Ред.), чтобы всем 
было понятно, это на 263 отсылочные нормы 
больше, чем сейчас в действующем налоговом 
кодексе. Как вы исполняете поручения?» – вы-
разил возмущение Нурлан Нигматулин.

410 млРД тЕнгЕ – 
ЧЕтыРЕм БВу

Национальный банк Казахстана одобрил 
участие четырех банков второго уровня в 
Программе повышения финансовой устойчи-
вости банковского сектора, об этом в мажи-
лисе парламента рассказал Данияр Акишев, 
представляя проект Закона «О Республикан-
ском бюджете на 2018-2020 годы», сообщили 
в пресс-службе Нацбанка. Глава Нацбанка 
сообщил, что в сентябре и октябре правлени-
ем НБ РК одобрено участие в программе АО 
«АТФБанк», АО «Евразийский Банк», АО «Цес-
набанк» и АО «Банк ЦентрКредит» на общую 
сумму 410 млрд тенге. «Указанные банки и их 
крупные акционеры представили планы меро-
приятий по повышению финансовой устойчи-
вости, улучшению качества активов и сниже-
нию уровня неработающих кредитов, а также 
письменные обязательства по докапитализа-
ции банка», – сказал Данияр Акишев. 

БюДжЕт 
«казахтуРизма» 
СоСтаВит  
635 млн тЕнгЕ

Бюджет новой национальной компании 
«Казахтуризм», созданной в июле этого года, 
составит 635 млн тенге. Такие данные при 
ответе на депутатский запрос в ходе рассмо-
трения законопроекта «О республиканском 
бюджете на 2018-2020 годы» озвучила вице-
министр культуры и спорта Актоты Раимкуло-
ва. Она сообщила, что, по ее данным, в рамках 
формирования туристического продукта была 
«поддержана на три года сумма в размере 3,3 
млрд тенге», то есть по 1,1 млрд тенге в год. 
«Увеличение было связано с созданием в 2017 
году нацкомпании «Казахтуризм» с бюджетом 
635 млн тенге. В этом году и в последующие 
годы мы планируем продвижение (Казахста-
на. – Ред.) на веб-портале BBC World News, что 
обходится в 124 млн тенге», – пояснила Актоты 
Раимкулова. Вице-министр культуры и спорта 
также сообщила, что в 2017 году в туристиче-
ской отрасли предполагается увеличение ра-
бочих мест до 417 тыс., а увеличение турпотока 
ожидается на 30%. «А это 3,2 млн туристов. 
Берем сравнительно с 2016 годом, потому что 
в этом году было ЭКСПО, уникальный случай», 
– заключила Актоты Раимкулова. 
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

мажилиС оДоБРил 
ПРоЕкт БюДжЕта  
на 3 гоДа

Мажилис парламента одобрил проект 
закона «О республиканском бюджете на 
2018−2020 годы». Как следует из заключения 
комитета по финансам и бюджету, дефицит 
бюджета в 2018 году заложен на уровне 639,6 
млрд тенге (1,1% к ВВП), в 2019 году — 608 
млрд тенге (1% к ВВП), в 2020 году — 653,5 
млрд тенге (1% к ВВП). Реальный рост ВВП 
прогнозируется на уровне 3,1% в 2018 году 
с последующим ростом до 4,2% в 2022 году. 
Среднегодовой темп роста ВВП на предстоя-
щий пятилетний период составит 3,7%. Целе-
вой коридор инфляции сохранен в пределах 
5−7% в 2018 году, 4−6% в 2019 году с последу-
ющим снижением до 3−4% в 2020-2022 годах. 
Депутаты просят разработать критерии эф-
фективности расходования бюджета. Доходы 
республиканского бюджета (без учета транс-
фертов) прогнозируются в 2018 году в сумме 
5,528 трлн тенге, в 2019 году – 6,404 трлн тен-
ге, в 2020 году — 7,176 трлн тенге. Согласно 
законопроекту «О гарантированном транс-
ферте из Национального фонда Республики 
Казахстан на 2018−2020 годы», с 2020 года 
размер гарантированного трансферта в ре-
спубликанский бюджет будет зафиксирован и 
составит 2 трлн тенге. Для этого предлагается 
постепенное снижение размера трансферта из 
Нацфонда в республиканский бюджет. Таким 
образом, в 2018 году сумма составит 2,6 трлн 
тенге, в 2019 году — 2,3 трлн тенге, в 2020 и в 
последующие годы по 2 трлн тенге. С учетом 
прогнозируемых поступлений и планируемо-
го дефицита прогноз расходов республикан-
ского бюджета определен в 2018 году в объеме 
9,218 трлн тенге, в 2019 году — 9,798 трлн тен-
ге, в 2020 году — 10,220 трлн тенге. («интер-
факс-казахстан») 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

 ▀ 5 услуг eGov для 
агропромышленной отрасли 

тлек Ерсаин

Сельскохозяйственная отрасль 
долгое время оставалась одной из 
наиболее традиционных. Новые 

технологии проникали сюда медленно 
и точечно в формате дронов или дистан-
ционного управления техникой. Сегодня 
государство стремится всячески поддер-
жать отрасль и максимально увеличить 
количество услуг, которые бы аграрии 
могли получить онлайн. Специально для 
этого на портале электронного правитель-
ства есть вкладка «Сельское хозяйство», 
где пользователи могут воспользоваться 
услугами в области земледелия, живот-
новодства и ветеринарного контроля. 
«Капитал.kz» в очередной подборке рас-
сказывает о том, как получить некоторые 
услуги из сферы агропрома через портал 
электронного правительства eGov. 

Получение справки о наличии 
или отсутствии обременения 
сельскохозяйственной техники
Эта услуга доступна как онлайн, так и 
в НАО «Государственная корпорация 
«Правительство для граждан». В первом 
случае пользователь должен авторизо-
ваться на портале электронного прави-
тельства и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Вторым шагом станет 
заполнение заявки, которую нужно под-
писать электронной цифровой подписью. 
По итогам всех действий в «Личном ка-
бинете» (в разделе «история получения 
услуг») можно ознакомиться с обрабо-
танной справкой, а также предъявить ее 
по месту требования. Получение справки 
о наличии или отсутствии обременения 
сельскохозяйственной техники либо мо-
тивированный ответ об отказе можно 
также получить в НАО «Государственная 
корпорация «Правительство для граж-
дан». Для этого необходимо заполнить 
заявление, а при себе иметь удостовере-
ние личности. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: на портале 
– 30 минут. В НАО «Государственная 

корпорация «Правительство для граждан» 
– 1 рабочий день

Сброс промышленных, 
коммунально-бытовых, 
дренажных и других сточных 
вод в поверхностные водные 
объекты, водохозяйственные 
сооружения или рельеф 
местности
Выдача или переоформление разрешения 
на специальное водопользование стали 
доступны на сайте портала электронно-
го правительства. Для этого необходимо 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», после чего в новом окне откроется 
портал «электронного лицензирования». 
Далее пользователь должен авторизовать-
ся или зарегистрироваться на портале и 
перейти по ссылке «Подать заявление». 
После подписания заявления электронной 
цифровой подписью отследить его статус 
можно будет в разделе «Мои заявления», а 
узнать о получении разрешения – в разде-
ле «Мои разрешительные документы».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуг: до 24 рабочих дней

аттестация лабораторий  
по экспертизе качества семян
Получить свидетельство об аттестации 
лаборатории по экспертизе качества се-
мян можно на портале «электронного 
лицензирования». Для этого пользовате-
лю нужно перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», после чего в новом окне 
откроется портал «электронного лицен-
зирования». Следующим шагом станет 
заполнение и подача заявления, а также 
подпись его ЭЦП. Как и прежде, отсле-
дить статус заявки можно в разделе «Мои 
заявления», а узнать о получении разре-
шения – в разделе «Мои разрешительные 
документы».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 18 рабочих дней

Получение лицензии по 
складской деятельности с 
выдачей хлопковых расписок 
Как и большинство услуг электронного 
правительства в сфере сельского хозяй-
ства, эту можно получить через портал 
«электронного лицензирования». Для 
этого необходимо перейти по кнопке «За-

казать услугу онлайн», после чего в новом 
окне откроется портал «электронного 
лицензирования». После авторизации 
пользователь должен перейти по ссылке 
«Подать заявление» и подписать его ЭЦП. 
Статус заявления будет доступен в разделе 
«Мои заявления». 
Стоимость услуги: 10 МРП
Срок оказания услуги: 10 рабочих дней

Выдача регистрационного 
документа (дубликата) и 
государственного номерного 
знака для тракторов и 
изготовленных на их базе 
самоходных шасси и механизмов
Получить эту услугу можно так: перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», пере-
йти по ссылке «Подать заявление» и запол-
нить заявление, которое нужно подписать. 
Статус заявления будет доступен сразу же, 
в разделе «Мои заявления», а о получении 
разрешения можно узнать в разделе «Мои 
разрешительные документы».
Стоимость услуги: до 1 МРП
Срок оказания услуги: 15 календарных 
дней

 ▀ Пять услуг портала eGov  
из сферы сельского хозяйства

тлек Ерсаин

когда речь заходит о сельском хо-
зяйстве, мало кто ассоциирует эту 
отрасль с технологиями или полу-

чением услуг от государства в формате он-
лайн. Но именно так и происходит. Портал 
электронного правительства eGov пред-
лагает гражданам не только возможность 
получить адресную справку или сделать 
временную прописку, но и получить такие 
редкие, казалось бы, услуги, как разреше-
ния на ввоз животных, подпадающих под 
действие Конвенции о международной 
торговле видами дикой фауны и флоры. О 
том, как это сделать, а также о еще четы-
рех услугах eGov из сферы сельского хо-
зяйства в материале «Капитал.kz». 

Выдача разрешения на 
изъятие видов животных, 
численность которых подлежит 
регулированию
Речь идет о животных, численность ко-
торых подлежит регулированию в целях 
охраны здоровья населения или предохра-
нения от заболеваний других животных. 
Для получения разрешения на изъятие 
таких видов животных пользователю нуж-
но действовать следующим образом: пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн», 
после чего в новом окне откроется портал 
«электронного лицензирования». В новом 
окне нужно перейти по ссылке «Подать за-
явление», заполнить недостающие поля и 
подписать его электронной цифровой под-
писью. Отследить статус заявки можно в 
разделе «Мои заявления», а узнать о полу-
чении уведомления – в разделе «Мои уве-
домления». Эту же самую услугу можно 
получить через государственный орган, 
но в таком случае нужно будет написать 
заявление, а с собой иметь удостоверение 
личности. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 3 рабочих дня 

Субсидирование на развитие 
племенного животноводства, 
повышение продуктивности 
и качества продукции 
животноводства
На сайте портала электронного прави-
тельства можно получить уведомление о 
результатах рассмотрения заявки на полу-
чение субсидий на развитие племенного 
животноводства. Получить услугу онлайн 
можно так: авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». Далее нужно заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. По итогам всего в «Личном кабине-
те» (в разделе «история получения услуг») 

пользователь может ознакомиться с уве-
домлением об обработке заявки.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: до 17 рабочих 
дней 

Согласование ввоза карантинных 
объектов (карантинных 
вредных организмов) в научно-
исследовательских целях
Как правило, такую услугу раньше можно 
было получить через территориальные 
инспекции Комитета государственной ин-
спекции в агропромышленном комплексе 
МСХ, но сейчас она стала доступна через 
портал электронного правительства. Для 

получения письма-согласования на ввоз 
карантинных объектов пользователь дол-
жен перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн», после чего в новом окне откро-
ется портал «электронного лицензирова-
ния». На странице портала необходимо 
подать заявление и подписать его элек-
тронной цифровой подписью. Сразу после 
этого статус заявления станет доступен в 
разделе «Мои заявления», а о получении 
разрешения можно узнать в разделе «Мои 
разрешительные документы».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: до 10 рабочих 
дней 

Получение справок о наличии 
личного подсобного хозяйства
В течение тридцати минут пользователи 
портала eGov могут получить справку о 
наличии подсобного хозяйства, следуя 
простым шагам: авторизоваться и пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн», 
заполнить заявку и подписать ее элек-
тронной цифровой подписью. После этих 
действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«история получения услуг») можно будет 
ознакомиться с обработанной справкой.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 30 минут

Выдача разрешений на ввоз 
животных, подпадающих 
под действие конвенции о 
международной торговле видами 
дикой фауны и флоры
Услуга доступна через портал «электрон-
ного лицензирования», перейдя на кото-
рый пользователю предложат авторизо-
ваться или зарегистрироваться, а затем 
нужно нажать на кнопку «Подать заявле-
ние» и подписать его ЭЦП. Статус заявле-
ния можно отследить в разделе «Мои за-
явления». 
Стоимость услуги: 2 МРП 
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Доверьте организацию 
Вашей конференции профессионалам

Доверьте организацию 
Вашей конференции профессионалам

 ▀ Российские корпорации 
верят в ЕаЭС
и подкрепляют это инвестициями, среди главных получателей 
которых – Казахстан

аскар муминов 

Прошедшее на минувшей неделе в 
Сочи очередное заседание Высше-
го Евразийского экономического 

совета (ВЕЭС) оставило двоякое впечатле-
ние. С одной стороны, общее оживление 
экономик стран Союза вселяет надежду на 
то, что удастся наметить траекторию ро-
ста, с другой – среди участников интегра-
ционного процесса все больше взаимных 
упреков и противоречий.

Тем временем статистика показывает, 
что с момента старта ЕАЭС общесоюзные 
показатели растут. В стратегически значи-
мых для ЕАЭС отраслях можно отметить 
устойчивую позитивную динамику: в про-
мышленности рост составил 2,4%, в сель-
ском хозяйстве – почти 1%, расширились 
грузовые, пассажирские перевозки, соот-
ветственно, на 6,9% и 7,8%. Объемы внеш-
ней торговли в ЕАЭС возросли на 26%, 
а положительное сальдо экспортно-им-
портных операций превысило $77 млрд. 
При этом доля машин, оборудования и 
транспортных средств в экспорте достигла 
17,5%, а удельный вес энергетических то-
варов снизился до 28%.

наметилось инвестиционное 
оживление
Как показывает анализ Евразийского бан-
ка развития, внутри Союза растет уровень 
взаимных инвестиций. Крупнейшими 
экспортерами капитала в ЕАЭС остаются 
российские компании – на них пришлось 
свыше 78% экспорта Пии. На втором ме-
сте – Казахстан (13,5%), на третьем – Бе-
ларусь (7,8%). Армения и Кыргызстан 
заметно уступили наиболее крупным эко-
номикам ЕАЭС. 

Новое явление заключается в том, что 
Россия начала не только направлять свои 
инвестиции в другие страны ЕАЭС, но и 
получать все больше инвестиций от со-
седей: накопленный объем прямых ка-
питаловложений из других стран ЕАЭС 
достиг $5 млрд. Тем не менее главными 
получателями Пии по-прежнему явля-
ются Беларусь ($8,6 млрд к концу 2016 
года) и Казахстан ($8,2 млрд к концу 
2016 года). Далее следуют Армения ($3,4 
млрд) и Кыргызстан ($0,9 млрд). Высо-
кие показатели по России обеспечивает 
ограниченный круг компаний. На начало 
2017 года на 25 крупнейших российских 
компаний, инвестирующих в страны 
ЕАЭС, пришелся 71% всех накопленных 
взаимных Пии в ЕАЭС. А на 25 крупней-
ших проектов российских компаний – 
около 61% всех накопленных взаимных 
Пии в ЕАЭС. 

Прямые капиталовложения из Казах-
стана в российские аэропорты обеспечили 
транспортному комплексу третье место 
(14,2%). Участие казахстанских инвесто-
ров в российском гостиничном бизнесе 
позволило туристическому комплексу за-
крепиться на четвертой позиции (14%). 
Более половины российских Пии в стра-
нах ЕАЭС приходится на топливный ком-
плекс. Заметное место занимают Пии в 
цветную металлургию, связь и иТ, финан-
совый сектор. 

Применительно непосредственно к 
Казахстану видно, что интеграция дает 
определенные результаты. Товарооборот 
РК с государствами ЕАЭС в январе-августе 
текущего года вырос на 31,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года, сообщают в Комитете по статистике 
Миннацэкономики РК.

По предварительным данным, объем 
взаимной торговли Казахстана со стра-
нами ЕАЭС составил $10 856,3 млн. В том 
числе экспорт составил $3297,1 млн, что 
на 36,5% больше аналогичного периода 
в прошлом году, а импорт —$7559,2 млн, 
показав рост на 29,5%. В общем объеме 
внешнеторгового оборота со странами 
ЕАЭС 92,2% приходится на Россию, 4,3% – 
на Кыргызстан и 3,5% – на Беларусь.

Пошла восстановительная 
динамика
Главный экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик заметил, 
что динамика в ЕАЭС в целом восстанови-
тельная, однако пока рано говорить о се-
рьезном улучшении экономических пока-
зателей стран Союза. По его словам, хотя 
оживление экономической активности в 
России через каналы денежных переводов 
способствовало улучшению счета теку-
щих операций в Армении, Кыргызстане 
и Таджикистане, то в Казахстане расши-
рение дефицита счета текущих операций 
было связано с ростом выплат дивиден-
дов прямым иностранным инвесторам. В 
целом же уже видно, что восстановление 
экономической активности, сопровожда-
емое ослаблением инфляционных рисков, 
положительно сказалось на уровне жизни 
населения в регионе. 

Например, в I квартале 2017 года в от-
личие от аналогичного периода преды-
дущего года реальная заработная плата 
стала демонстрировать положительную 
динамику во всех государствах ЕАЭС за 
исключением Казахстана, где темпы ее со-
кращения замедлились. 

Ускорение экономической активности 
в странах ЕАЭС в первом полугодии 2017 
года, по словам эксперта, явилось пово-
дом для пересмотра прогноза ВВП стран-
участниц по итогам 2017 года. Прирост 
ВВП в России был увеличен на 0,3 процент-
ных пункта, до 1,4%, что в свою очередь 
нашло отражение в дополнительном при-
росте ВВП Беларуси по итогам 2017 года на 
0,1 процентный пункт, до 1,4%. 

Более значительные изменения прои-
зошли в Казахстане и Армении. Отложен-
ный эффект стимулирующей фискальной 
и денежно-кредитной политики 2016 года 
на фоне быстрого восстановления денеж-
ных переводов нашел отражение в дина-
мике потребительского спроса Армении в 
первом полугодии 2017 года. На этом фоне 
прогноз прироста ВВП Армении был уве-
личен с 2,9% до 5,2%. В Казахстане, по дан-
ным Ярослава Лисоволика, более быстрое, 
чем ожидалось, восстановление экономи-
ки, обусловленное благоприятной внеш-
неэкономической конъюнктурой и более 

выраженным эффектом от ввода новых 
мощностей, легло в основу улучшения 
прогноза ВВП на 2017 год.

Главный аналитик компании «Казах-
станский Финансовый Центр» Алиби Нур-
баев заметил, что Казахстан экспортирует 
в страны ЕАЭС сырье, металлы и изделия, 
продукцию химической промышленно-
сти, готовые продовольственные товары 
и продукты животного и растительного 
происхождения. Если сравнивать темпы 
роста государств-участников по отноше-
нию друг к другу по относительному поду-
шевому ВВП, становится ясно, что именно 
Казахстан достаточно успешно догонял 
Россию и в 2015 году даже сравнялся по 
уровню дохода внутри Союза. 

Но есть и обратная сторона медали – 
это барьеры, которые выставляет рынок 
РФ. Например, производители алкоголя 
не могут наладить поставки своей про-
дукции на рынки Беларуси и России еще с 
2011 года. 

Недавняя встреча лидеров в Сочи ука-
зывает на то, что Казахстан и Россия сегод-
ня – стратегические партнеры. У сторон 
множество планов, в том числе развитие 
космодрома «Байконур». «Единственный, 
кто отстает по темпам экономического 
роста – это Кыргызстан. Но я считаю, это 
лишь временное явление», – говорит Али-
би Нурбаев. Самое главное достижение, по 
мнению эксперта, это то, что трудовые ми-
гранты из Кыргызстана получили равные 
экономические права с гражданами других 
стран Союза. То есть гражданам Кыргыз-
стана, работающим на территории других 
стран ЕАЭС, теперь не требуется получение 
разрешения на осуществление трудовой 
деятельности. «В целом барьеры, которые 
на данный момент присутствуют в ЕАЭС, 
могут быть устранены», – считает эксперт.

Формируется единый рынок
Ведущий аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман заметил, что ЕАЭС показывает 
в целом свою значимость для входящих в 
него стран. интеграция в рамках данного 
союза развивается успешнее, чем в «боль-
шом» СНГ. Еще в 2016 году совокупный 
ВВП стран – членов ЕАЭС имел практиче-
ски нулевой прирост, по данным Евразий-

ского банка развития. Но в текущем году, 
как указано в материалах саммита в Сочи, 
ВВП увеличился на 1,8%. В перспективе 
ближайших лет рост совокупного ВВП вы-
йдет на устойчивый уровень более 2% в 
год, считает эксперт.

Внутрисоюзная торговля получает до-
полнительные стимулы, что является од-
ним из следствий интеграции в области 
производственной, транспортной, тамо-
женно-тарифной деятельности. Доля тор-
говли между странами ЕАЭС в 2016 году 
составила 12,1% их совокупного экспор-
та, тогда как годом ранее она была 10,9%. 
Причем и здесь доля минеральных про-
дуктов сокращается – на 6,2 процентных 
пункта в 2016 году. Хотя она и остается 
наиболее значимой – 27,1%, тогда как доля 
машин и оборудования составляет 17,5%, 
продовольствия и сельхозсырья – 16,1%, 
продукции химической промышленности 
– 12,4%. С начала 2017 года объем продаж 
техники растет опережающими темпами 
– на 17%. 

По словам Марка Гойхмана, данные по-
зитивные сдвиги происходят в связи с тем, 
что в рамках ЕАЭС формируется единый 
рынок и общее экономическое простран-
ство.

«Казахстан имеет позитив от участия в 
ЕАЭС», – согласен Марк Гойхман с други-
ми экспертами. Доля Казахстана во вну-
трисоюзном экспорте составляет 9,2%, 
это третье место после России (62, 4%) и 
Беларуси (26,5 %). Меньшие доли у Кыр-
гызстана (1%) и Армении (0,9%). По неза-
висимой оценке рейтинга Doing Business, 
для Казахстана в 2017 году оценка условий 
ведения внешней торговли поднялась до 
63,2 пунктов против 60,4 пунктов годом 
ранее. По данному показателю рейтинга 
страна только за один год поднялась со 
122-й позиции до 119-й. 

В этих условиях дальнейшие перспек-
тивы ЕАЭС связаны с совершенствовани-
ем механизмов свободного перемещения 
товаров и услуг, финансовых потоков, 
рабочей силы внутри ЕАЭС, ликвидации 
барьеров между странами в области про-
мышленности и АПК, техническом регу-
лировании. 

Ставка на цифровую 
трансформацию 
Особое внимание на саммите уделили со-
трудничеству в цифровой экономике. Это 
направление, в котором страны ЕАЭС мо-
гут удерживать лидирующие позиции в 
мире и которое способно стать локомоти-
вом их роста. «Так, по мнению Всемирного 
банка, вклад IT-проектов может составить 
до 11% роста ВВП в Союзе до 2025 года», – 
полагает Марк Гойхман.

Говоря о сотрудничестве в цифровой 
экономике, по словам эксперта, не стоит 
забывать, что именно Казахстан озвучил 
идею провести в 2018 году заседание ВЕЭС 
и специализированный форум, посвящен-
ные вопросам цифровизации экономик 
стран Союза.

Эксперт назвал примером сотрудни-
чества стран ЕАЭС в области высоких 
технологий распоряжение о разработке 
программы совместного использования 
космических аппаратов и наземной ин-
фраструктуры, принятое на заседании 
ВЕЭС. 

Одобренный президентами документ 
предусматривает партнерство в сфере 
предоставления космических и геоинфор-
мационных услуг на основе националь-
ных источников данных дистанционного 
зондирования земли. Межгосударствен-
ная программа по интеграции действу-
ющих группировок космических аппара-
тов и наземной инфраструктуры должна 
быть разработана до 1 ноября 2018 года. 
Уже создана рабочая группа, в которую 
вошли представители аэрокосмических 
ведомств стран Союза и эксперты. Рассма-
тривается возможность создания объеди-
ненного оператора космических и геоин-
формационных услуг, который возьмет на 
себя управление коммерческой эксплуата-
цией совместной орбитальной группиров-
кой космических аппаратов и разработает 
маркетинговую стратегию по выходу на 
мировой рынок. 

На третьем этапе может быть начато 
кооперационное серийное производство 
и запуск малых космических аппаратов 
ЕАЭС. При создании спутника будут ис-
пользованы новейшие цифровые техноло-
гии проектирования и производства целе-
вой аппаратуры. Серийное производство 
таких спутников может быть начато уже 
после 2023 года. 

Также было озвучено предложение по 
созданию единой цифровой системы вза-
имодействия между различными госу-
дарственными органами ЕАЭС. Подобная 
система действует сейчас в России и по-
зволяет различным организациям обра-
щаться друг к другу по единым правилам 
в электронном виде. 

Кроме того, было предложено создать 
наднациональные реестры программного 
обеспечения и электронных торгов, дабы 
каждый участник Союза имел равные ус-
ловия по осуществлению своей деятельно-
сти в других странах.

зависимость от сырья 
Ярослав Лисоволик считает, что резервом 
для ускорения экономического роста в 
большинстве стран ЕАЭС в этом году оста-
ется дальнейшее смягчение денежно-кре-
дитной политики, учитывая существенное 
замедление инфляции, которая в России 
достигла рекордно низких уровней. 

Помимо эффекта снижения процент-
ных ставок, инвестиционный рост в 
странах ЕАЭС может быть поддержан и 
притоком прямых зарубежных инвести-
ций, учитывая относительно низкую базу 
предыдущих нескольких лет, а также не-
которое улучшение внешнего фона. В то 
же время возможности для использования 
бюджетного стимула остаются ограни-
ченными в условиях недостаточной адап-
тации бюджетов стран к условиям более 
низких и волатильных цен на сырьевые 
товары.

«Ключевым риском для оставшейся 
части 2017 года является возвращение во-
латильности на сырьевых рынках после 
периода укрепления курсов валют ряда 
стран ЕАЭС», – заключает эксперт. 

События начала мая на финансовых 
рынках РФ и РК показали, что после суще-
ственного укрепления в предыдущие ме-
сяцы национальные валюты стали более 
чувствительны к возросшей волатильно-
сти в ценах на нефть. К фактору волатиль-
ности в ценах на нефть на фоне пере-
оцененности ряда валют развивающихся 
рынков, по мнению Ярослава Лисоволика, 
может прибавиться и эффект от повыше-
ния ставок ФРС, что может оказать допол-
нительное давление на валюты развиваю-
щихся стран. 

аДамаС илькяВиЧуС
избран членом совета директоров АО 
НК «КазМунайГаз»

аСкаРжан 
кЕнжЕгаРин, 
гульмиРа 
жуСуПБЕкоВа

избраны судьями Верховного суда РК 

БЕРик БЕйСЕнгалиЕВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО НК 
«КазМунайГаз»

БолатБЕк 
жайназаРоВ,  
маРПу жакуБаЕВа

избраны членами совета директоров 
АО «Bank RBK»

ВалЕРия ким
назначена президентом АО 
«Центрально-Азиатская топливно-
энергетическая компания»

ДанияР БЕРлиБаЕВ
прекратил полномочия члена 
правления АО «НК «КазМунайГаз»

ДанияР туганБай, 
игоРь мажиноВ, 
николай 
РаДоСтоВЕЦ,  
нуРгуль ЕРтаЕВа, 
ФаРиД люхуДзяЕВ

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров АО «Bank 
RBK»

жомаРт амиРханоВ
назначен руководителем управления 
экономики и бюджетного 
планирования Алматинской области 

кайРат макаЕВ
назначен председателя правления 
АО «КазАгроГарант»

СЕРнЕй кан
назначен президентом АО 
«Центрально-Азиатская 
Электроэнергетическая 
Корпорация» (АО «ЦАЭК»)

СЕРик БашимоВ
назначен директором департамента 
развития транзита и транспортной 
логистики Министерства по 
инвестициям и развитию РК
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 ▀ карачаганак продолжит развитие
В КПО рассказали, что сделано за 20 лет и что будет дальше

арман кусаинов

компания «Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг Б.В.» (КПО) отмечает 20-летний юби-
лей со дня подписания Окончательного 

соглашения о разделе продукции (ОСРП) по Кара-
чаганакскому месторождению.  По этому поводу в 
Западно-Казахстанской области 13 октября в зда-
нии областного Казахского драматического театра 
прошло торжественное мероприятие с участием 
представителей республиканских и местных испол-
нительных органов, компаний – участниц Карача-
ганакского консорциума, ветеранов КНГКМ, обще-
ственных деятелей и СМи.

Окончательное соглашение о разделе продукции 
и освоению Карачаганакского нефтегазоконден-
сатного месторождения – это основополагающий 
документ, регулирующий отношения между Респу-
бликой Казахстан и международным консорциумом 
«Карачаганак Петролуим Оперейтинг Б.В.».  За эти 
годы Карачаганак стал проектом мирового уровня 
и флагманом нефтегазовой отрасли страны, прино-
сящим значительный доход в бюджет Республики 
Казахстан.

Обращаясь с приветственной речью к участ-
никам мероприятия, аким ЗКО Алтай Кульгинов 
подчеркнул особую значимость Карачаганака для 
экономики Западно-Казахстанской области и отме-
тил заслуги компании-оператора КПО в грамотном 
управлении проектом, являющимся локомотивом 
экономического роста и развития области.

На сегодняшний день на долю Карачаганака 
приходится 49% всего газа и 16% всего жидкого 
углеводородного сырья, добываемого в Республике 
Казахстан.  С момента подписания ОСРП в разработ-
ку месторождения было инвестировано свыше $22 
млрд, в то время как в бюджет республики было вы-
плачено порядка $26 млрд в виде налогов и прибы-
ли от участия в проекте.  С 1997 года усилиями КПО  
был проложен экспортный трубопровод, протяжен-
ностью 635 км, модернизирована инфраструктура 
месторождения, введены в эксплуатацию новые 
объекты по подготовке и обратной закачке сырья, а 
также пробурено большое количество новых сква-
жин.

В настоящее время показатели эксплуатационных 
затрат на Карачаганаке в пересчете на баррель не-
фтяного эквивалента являются одними из лучших 
не только в республике, но и в целом по миру.  За 
прошедшие два десятилетия в эксплуатацию были 
введены новые промышленные объекты, на которых 
применяются самые передовые технологии добычи 
и переработки углеводородного сырья, полностью 
соответствующие требованиям производственной 
безопасности, охраны окружающей среды, а также 

здоровья сотрудников и жителей близлежащих на-
селенных пунктов.

За первое полугодие 2017 года КПО достигла вы-
соких показателей утилизации газа, составивших 
99,95%. В целом с 1997 года КПО направила $342 млн 
на реализацию природоохранных мероприятий.

В своем поздравительном обращении министр 
энергетики РК Канат Бозумбаев отметил привержен-
ность компаний-партнеров по карачаганакскому 
проекту обязательствам, взятым перед Правитель-
ством Республики Казахстан, в том числе по пере-
даче современных технологий, передового опыта и 
навыков казахстанской  стороне, а также пожелал 
коллективу компании КПО успехов  в реализации 
предстоящих проектов расширения Карачаганака.

КПО является крупнейшим работодателем в За-
падно-Казахстанской области. Сотрудников компа-
нии отличают высокий профессионализм и добросо-
вестное отношение к работе.  С момента подписания 
ОСРП компании-партнеры по КПО инвестировали 
свыше $200 млн в подготовку и повышение квалифи-
кации местных кадров Карачаганака.

За  прошедшие двадцать лет были проложены сот-
ни километров новых дорог, построены десятки но-
вых школ, больниц, объектов культуры и спорта.  Ко 
многим населенным пунктам подведены газ и вода, 

что создало новые возможности для предпринима-
тельской деятельности в области.  На сегодняшний 
день КПО инвестировала около $318 млн в развитие 
социальной инфраструктуры в Западно-Казахстан-
ской области.

Выступая перед участниками мероприятия, ге-
неральный директор КПО Ренато Мароли отметил: 
«Двадцатилетний юбилей подписания ОСРП являет-
ся знаменательной датой, как для КПО, так и для всей 
нефтегазовой отрасли Республики Казахстан. Рабо-
тая в тесном сотрудничестве с акиматом Западно-Ка-
захстанской области и полномочным органом ТОО 
«PSA», КПО успешно внедряет самые современные  
технологии, позволяющие добиться существенного 
роста добычи и, соответственно, дополнительных 
поступлений в бюджет государства».

Являясь ответственным оператором, КПО ак-
тивно сотрудничает с местными подрядчиками, за-
купая у них товары и услуги, что служит примером 
осуществления производственной деятельности 
на принципах устойчивого развития.  Увеличение 
местного содержания – это еще одно направление, в 
котором компании удалось радикально изменить си-
туацию в лучшую сторону.  и результаты, достигну-
тые на сегодняшний день, поистине впечатляют.  За 
первое полугодие 2017 года доля местного содержа-

ния в товарах, работах и услугах на карачаганакском 
проекте превысила 51%.  В целом, с момента подпи-
сания ОСРП в 1997 году, доля местного содержания в 
закупках КПО достигла $6,23 млрд.

Ренато Мароли рассказал и о планах компании 
по новым проектам: «Впереди дальнейшие планы 
по освоению Карачаганакского месторождения.  Но-
вые проекты помогут привлечь дополнительные ин-
вестиции и создать новые рабочие места.  При этом 
казахстанские специалисты, как и прежде, сыграют 
ведущую роль в предстоящей работе.  Применение 
передовых технологий в производстве позволит 
удерживать объемы добычи и экспорта жидких угле-
водородов на стабильно высоком уровне, что в свою 
очередь положительно скажется на поступлениях от 
карачаганакского проекта.  Эта дополнительная при-
быль позволит приумножить экономический эффект 
для Республики Казахстан и компаний-партнеров».

По словам господина Мароли, «прошедшие 20 лет 
были сложными, но вместе с тем чрезвычайно насы-
щенными». «Коллектив КПО по праву гордится свои-
ми успехами и полон решимости выполнить все свои 
обязательства перед республикой. Мы вместе будем 
стремиться к новым высотам на благо народа Казах-
стана и компаний-партнеров по карачаганакскому 
проекту», – добавил Ренато Мароли. 

 ▀ нехватка оборотного 
капитала – есть решение
инструменты поддержки экспорта от  KazakhExport

Елена тумашова

у многих казахстанских производителей това-
ров и услуг на сегодняшний день существует 
нехватка ликвидного обеспечения для полу-

чения займа в банке. Большинству компаний, в том 
числе экспортерам, нужны оборотные средства на 
закупку сырья и прочие цели. «При расширении 
продуктовой линейки и увеличении объема про-
изводства мы столкнулись с дефицитом оборотных 
средств. На тот момент у нас уже существовали дого-
воры намерений на поставку новой продукции. Нам 
нужны были деньги для исполнения контрактов», – 
Даурен Жумагулов, коммерческий директор группы 
компаний «Хлопкопром-Целлюлоза», рассказывает 
о том, как началось сотрудничество с экспортной 
страховой компанией KazakhExport. Компания-экс-
портер воспользовалась тремя инструментами под-
держки. Насколько легко и быстро это было и какой 
эффект это даст производству – своим опытом экс-
портер поделился с деловым еженедельником «Ка-
питал.kz».

удачный старт, хорошее продолжение
«Кроме переработки хлопка-сырца, мы также пере-
рабатываем побочный продукт, который остается 
после очистки, – хлопковый линт. Единственный в 
Казахстане завод по производству хлопковой цел-
люлозы был профинансирован за счет средств АО 
«БРК-лизинг» и QAZKOM. До строительства нашего 
завода линт скупался предпринимателями из Узбе-
кистана и Китая», – представляет компанию Даурен 
Жумагулов.

Область применения линта довольно специфиче-
ская – из него делают хлопковую целлюлозу, карбок-
симетил-целлюлозу, полианионную целлюлозу. Эти 
три продукта имеют очень широкий спектр приме-
нения – от синтетических моющих средств до произ-
водства пороха и буровых растворов.

«Деятельностью и инструментами KazakhExport 
мы интересовались давно, и, когда возникла необ-
ходимость, решили обратиться за государственной 
поддержкой в лице данной национальной компа-
нии. По текущим договорам условия оплаты пред-
усматривают отсрочку платежа. Когда покупатель 
платит с отсрочкой в 90 дней, кроме риска неоплаты 

или задержки, существует острая необходимость 
в оборотных средствах. Мы искали возможность 
обезопасить возврат дебиторки и инструменты для 
сокращения срока оборачиваемости продукции. 
Как вариант рассматривали продажу дебиторской 
задолженности факторинговой компании. Однако 
факторинг оказался дорог и съедал всю нашу мар-
жинальность. инструменты KazakhExport оказа-
лись наиболее приемлемыми», – говорит представи-
тель ХПЦ.

«Хлопкопром-Целлюлоза» опробовала их на 
действующих договорах – с пороховыми заводами 
(продукцию приобретают три российских игрока 
этой отрасли). После того как стало понятно, что 
инструменты рабочие и они реально помогают, 
компания реализовала еще один проект благо-
даря поддержке Аграрной кредитной корпорации 
и KazakhExport. «Суть проекта состоит в закупке 
большого объема хлопкового линта в Южно-Ка-
захстанской области на заемные средства, предо-
ставленные Аграрной кредитной корпорацией под 
страховое покрытие KazakhExport», – рассказывает 
Даурен Жумагулов.

Сейчас в планах – увеличить объем выпуска кар-
боксиметил-целлюлозы и полианионной целлюло-
зы до 4-4,5 тыс. тонн в ближайшие полтора года. 
В России часть поставок из италии и других стран 
Евросоюза попала под санкции, и в стране возникла 
нехватка такой продукции. «Учитывая сложившую-
ся благоприятную ситуацию на российском рынке, 
у нас появилось «окно» для входа на рынок. На теку-
щий момент мы имеем подписанные договоры на-
мерений с несколькими крупными российскими не-
фтедобывающими компаниями. Наша продукция 
проходит полевые испытания, после чего планиру-
ется начать поставки. Учитывая, что покупателями 
выступают крупные российские нефтедобывающие 
компании, мы понимаем, что кроме положитель-
ных моментов, таких как увеличение объемов про-
изводства, расширение географии поставок, есть и 
отрицательная сторона такого сотрудничества, а 
именно отсрочка платежа за уже поставленный то-
вар до 180 дней. В связи с чем необходимы дополни-
тельные оборотные средства. Здесь нам и помогли 
инструменты KazakhExport», – говорит Даурен Жу-
магулов.

инструменты
Суть каждого из трех инструментов пояснил Руслан 
Тюлегенов, управляющий директор АО «Экспортная 
страховая компания «KazakhExport».

Клиенту была предоставлена поддержка в три эта-
па. В первую очередь были застрахованы экспортные 
контракты с условием отсрочки платежа, что позво-
лило минимизировать риски неоплаты со стороны 
покупателя.

Следующим этапом клиенту было предоставлено 
предэкспортное финансирование для пополнения 
оборотного капитала, при этом финансирование 
осуществляется через обслуживающий банк кли-
ента, в котором KazakhExport размещает средства. 
Предэкспортное финансирование позволило кли-
енту устранить кассовый разрыв, возникший вслед-
ствие предоставления отсрочки платежа по экспорт-
ным контрактам.

Ну и третьим этапом клиенту была предоставле-
на поддержка для получения заемного капитала в 
Аграрной кредитной корпорации под страховую за-
щиту KazakhExport, что помогло клиенту увеличить 
объемы производимой продукции и расширить рын-
ки сбыта.

Подобные сделки – не единственные
Компания – экспортер казахстанских товаров, работ 
и услуг может воспользоваться инструментами экс-
портной страховой компании без ограничений.

В настоящее время KazakhExport предоставляет 
порядка 9 инструментов государственной поддерж-
ки для казахстанских экспортеров. Самые востре-
бованные – страхование отсрочки платежа, пред-
экспортное финансирование, экспортное торговое 
финансирование и страхование займов.

По страхованию займов в портфеле KazakhExport 
есть еще несколько интересных проектов. Например, 
совместно с Банком развития Казахстана поддержа-
ны две компании – АО «КазАзот» (производитель 
азотных удобрений и жидкого аммиака) и ТОО «Talas 
Investment Company» (первое предприятие в Казах-
стане, которое стало выпускать цианид натрия, не-
обходимый в золотодобывающей промышленности). 
Совместно с АО «Евразийский банк» поддержан про-
изводитель ТОО «Молпродукт», с Евразийским бан-
ком развития – ТОО «RG Brands Kazakhstan».

«Эти проекты профинансированы за счет средств 
финансовых институтов. А мы предоставили страхо-
вое покрытие», – комментирует Руслан Тюлегенов.

Таким инструментом, как страхование отсрочки 
платежа постоянно пользуются крупные отечествен-
ные товаропроизводители – АО «Рахат», АО «Баян-Су-
лу», ТОО «Фирма Арасан» и многие другие.

на больших скоростях
«Экспортная страховая компания смотрит на сдел-
ки не ломбардно, а с точки зрения рыночной конъ-
юнктуры: есть контракт, «живые» деньги, сырьевая 
база – важны макроэкономические эффекты про-
екта», – коммерческий директор группы компаний 
«Хлопкопром-Целлюлоза» считает это большим пре-
имуществом.

«Если сравнить со сроками получения кредита в 
банке, то KazahkExport рассматривает документы 
быстрее», – называет спикер еще один плюс. Банки 
тратят на проект, как правило, от двух до четырех 
месяцев, а то и больше. Экспортная страховая ком-
пания – в зависимости от инструмента. «Страхова-
ние займа сам по себе более сложный инструмент, 
на его получение у нас ушло примерно 1,5 месяца. 
А предэкспортное финансирование и страхование 
дебиторской задолженности – проще. Буквально за 
две-три недели – и это с учетом сбора нами докумен-
тов и прочих сопутствующих процедур – мы получи-
ли положительный ответ», – делится опытом Даурен 
Жумагулов.

Встречи В2В: поиск новых возможностей
«Экспортеры узнают о наших инструментах по-
разному: это СМи, социальные сети и сарафанное 
радио», – продолжает Руслан Тюлегенов.

Кроме этого, KazakhExport сейчас ведет актив-
ную информационную работу по Казахстану, спе-
циалисты компании проводят встречи В2В с экс-
портерами и рассказывают об инструментах. Также 
они посещают приграничные российские регионы 
– встречаются с филиалами крупных российских 
банков для детального разъяснения сотрудничества 
с KazakhExport. Недавно представители компании 
посетили с рабочим визитом Татарстан, где провели 
встречи с министерством промышленности и тор-
говли, банками, торговыми сетями и местными про-
изводителями.

«В рамках нашего визита в Татарстан мы уста-
новили деловые связи с крупнейшей региональной 
торговой сетью «Эссен», для представителей которой 
в начале октября организовали визит в Казахстан. 
Представители ретейлера встретились с более 40 ка-
захстанскими производителями из разных регионов 
Казахстана, среди которых производители молоч-
ной, мучной, слабоалкогольной и безалкогольной 
продукции, бытовой химии, текстильных изделий 
и др. Ожидается, что по итогам встреч будут достиг-
нуты договоренности о поставке казахстанских това-
ров на прилавки торговой сети «Эссен» с использова-
нием нашего торгового финансирования, – сообщил 
управляющий директор KazakhExport. 

[Начало На стр. 1]

По словам экономиста, мы прошли тот 
период, когда у нас было 136 банков, когда 
регулятор жестко отзывал их лицензии, 
доведя количество БВУ до 36. В России же 
только сейчас подошли к этому процессу 
или, скажем так, решили структуриро-
вать банковское поле в зависимости от по-
требностей экономики. Можно, конечно, 
спорить, что лучше: мало крупных банков 
или много мелких, но рано или поздно 
экономика диктует свое. Количество и по-
требность в банках определяется долей 
малого и среднего бизнеса, степенью кон-
курентоспособности, оборотом денежных 
средств и т.д. 

«Если у вас олигопольная экономи-
ка, то вам и 20 банков не нужно, потому 
что у вас есть финансово-промышленные 
группы. Понятно, что группа, связанная с 
Народным банком, будет обслуживаться 
в Народном, ей не нужно идти в другое 
место. или если 25 компаний «Самрук-Ка-
зыны» приносят 75% валютной выручки, 
то эти компании выберут себе 4-5 банков, 
в которых они хотят обслуживаться, а 
больше им не надо», – говорит Айдархан 
Кусаинов. 

Поэтому мы, в принципе, уже давно 
более или менее отструктурировали свою 
банковскую систему с учетом наших по-
требностей. и не нужно сейчас в режиме 
эксцесса отбирать лицензии, наоборот, 
есть желание мягче решить возникающие 
проблемы. «У наших же соседей целепола-
гание и задачи совсем другие: там нужно 
во что бы то ни стало сократить количе-
ство банков, потому что, как только у БВУ 
возникают трудности, ЦБ РФ может про-
сто не церемониться с лицензией», – объ-
яснил Айдархан Кусаинов. 

Что случилось с Bank RBK?
Возможно, Bank RBK лихорадит оттого, 
что вкладчики дружно начали снимать 
деньги со своих депозитов. В принципе, 
в банковском секторе все на самом деле 
очень зыбко: любая очередь испуганных 
или разгневанных клиентов, желающих 
досрочно закрыть свой депозит, может 
действительно серьезно пошатнуть банк 
второго уровня. А как только банкиры 
объявляют об ограничении на снятие де-
нег со счетов и депозитов, то истерия мо-
жет расти как снежный ком. 

Предваряло же эти события то, что 23 
августа 2017 года агентство S&P Ratings 
понизило долгосрочный и краткосрочный 
кредитные рейтинги АО «Bank RBK» с «В-
/В» до «ССС+/С» и рейтинг банка по наци-
ональной шкале с «kzB+» до «kzB» в связи 
с сохраняющимся давлением на показа-

тели ликвидности. Рейтинги банка были 
оставлены в списке CreditWatch Negative 
– «рейтинги на пересмотре с негативными 
ожиданиями». 

К тому же вскоре после этого кредитное 
учреждение было оштрафовано Нацбан-
ком за нарушение пруденциальных нор-
мативов – самых важных с точки зрения 
устойчивости финансового института. 

По мнению директора рейтингового 
агентства «Эксперт РА Казахстан» Адиля 
Мамажанова, в целом за прошедший год 
на рынке депозитов юридических лиц со-
стоялся значительный отток на сумму 
свыше 500 млрд тенге (см. таблицу). Он 
считает, что происходит перераспределе-
ние средств клиентов между банками, по-
скольку только Халык банк и ForteBank из 
топ-10 банков по объему депозитов юрлиц 
существенно нарастили свою депозитную 
базу. Остальные банки показывают отри-
цательную динамику. 

«Можно предположить, что бизнес, 
видя перманентный кризис в банковской 
сфере, старается переводить вклады в 
более надежные банки, – говорит Адиль 
Мамажанов. – Что касается банка RBK, то 
сумма депозитов юридических лиц снизи-
лась в 2 раза, если сравнивать с данными 
на 1 сентября 2017 года и на 1 сентября 
2016 года».

Не исключено, что на текущее состоя-
ние банка повлиял и так называемый «по-
литический» фактор. 

Несмотря на то, что структура акци-
онеров довольно диверсифицированная 
и не совсем понятно, кто за что отвечает, 
известно, что крупным акционером бан-
ка, и до недавнего времени председателем 
совета директоров, является Фарид Лю-
худзяев, тесно связанный с «Евразийской 
группой». Однако летом 2017 года было 
объявлено о том, что президент горнодо-
бывающей компании KAZ Minerals PLC 
Владимир Ким стал крупным акционером 
банка RBK, и по его инициативе до конца 
года планировалось увеличение уставно-
го капитала на 20 млрд тенге.

Стоит отметить, что на прошлой неделе 
состоялось внеочередное собрание акци-
онеров АО «Bank RBK», в результате кото-
рого практически полностью сменился 
совет директоров, во главе которого стал 
человек из структур Kaz Minerals.

Таким образом, можно предположить, 
что компании, так или иначе связанные 
с предыдущими членами совета директо-
ров и старыми акционерами банка, нача-
ли закрывать свои депозиты в преддверии 
вышеуказанных событий. 

Адиль Мамажанов полагает, что Влади-
мир Ким мог войти в состав акционеров 
как некое условие по спасению банка RBK, 

поскольку обладает серьезными активами 
и имеет административное влияние.

Как сообщила «Капитал.kz» в среду, 18 
октября, пресс-служба Bank RBK, «банком 
выработан комплекс мер, направленных 
на укрепление финансового положения ин-
ститута». Он, по сообщению пресс-службы, 
включает четыре основных пункта – «на-
ращивание капитализации, обеспечение 
дополнительной ликвидности, совершен-
ствование бизнес-модели и совершенство-
вание работы с проблемными займами». 

«Условия докапитализации обсужда-
ются. В том числе для этого один из акцио-
неров Bank RBK Владимир Ким иницииро-
вал переговоры с другими акционерами, 
Национальным банком и правительством 
Казахстана. Как сообщил журналистам 
глава Национального банка Данияр Аки-
шев, в Нацбанке готовы обсуждать во-
просы Bank RBK не только совместно с 
акционерами банка, но и со всеми креди-
торами. В фининституте предпринимают-
ся все необходимые меры для скорейшего 
возвращения обслуживания клиентов в 
полноценный формат. При этом деятель-
ность банка не прерывалась, все отделе-
ния функционируют», – сообщает пресс-
служба фининститута.

То есть понятно, что Bank RBK ожидал 
и ожидает до сих пор решение Нацбанка 
о включении его в программу по оздоров-
лению банковского сектора. Тем не менее 
от слияния с Qazaq Banki акционеры Bank 
RBK пока воздержались. Хотя, как уже ста-
ло очевидным, слияния и объединения 
– это на сегодня один из главных трендов 
решения проблем с ликвидностью в бан-
ковском секторе. Другое дело, насколько 
этот вариант является панацеей. 

Безусловно, при любом слиянии банков 
существует риск, что более слабый банк по-
тянет на дно более сильный и устойчивый. 
Так уж заведено, что при слияниях более 
слабый выигрывает, а более сильный про-
игрывает – так было исторически всегда, в 
том числе на фондовых рынках. К тому же 
у нас на памяти история с БТА Банком, ко-
торый повлиял на Казкоммерцбанк в худ-
шую сторону. «Нельзя однозначно сказать, 
что БТА утащил на дно Казком, но то, что 
он внес свою лепту, став бревном, перело-
мившим спину верблюду, – это точно. Но 
я в таких случаях очень сильно полагаюсь 
на здравый смысл акционеров – главное, 
чтобы сделки были достаточно прозрач-
ные. Более того, многие банки, которые 
сливаются или хотят слиться, например, 
Цеснабанк с Банком ЦентрКредит, будут 
участвовать в программе финансовой 
стабилизации. С этой точки зрения суще-
ствует и мнение регулятора по поводу их 
слияния. То есть это не в чистом виде не-

зависимые сделки. Но в любом случае я не 
думаю, что в Казахстане могут допустить 
крушение банков ввиду их объединения, 
только не в отношении крупных игроков», 
– констатировал Айдархан Кусаинов. 

Рукотворное банкротство? 
интересно, что ставший притчей во язы-
цех российский банк «Открытие», кото-
рый теперь подверг санации Центробанк 
РФ, незадолго до своего окончательного 
падения стал мишенью информационной 
атаки. Так, один из сотрудников управля-
ющей компании «Альфа-капитал» распро-
странил письмо, в котором сообщалось о 
проблемах в банке «Открытие», Бинбанке, 
Московском кредитном банке и Промс-
вязьбанке. Автора письма даже вызывали 
в главный финансовый регулятор для дачи 
объяснения. При этом клиенты банков 
получали идентичные сообщения на мо-
бильные телефоны за подписью других 
экспертов. 

Это до боли напоминает историю в 
феврале 2014 года, когда в Казахстане 
по мессенджеру WhatsApp неизвестные 
злоумышленники распространили де-
зинформацию о финансовых проблемах 
в ряде казахстанских банков. Мол, они 
скоро перестанут отвечать по своим обя-
зательствам – бегите, забирайте свои сбе-
режения! На несколько дней это вызвало 
паралич в отделениях этих банков, а на 
уровне государства вскоре были приняты 
поправки в Уголовный кодекс о наказа-
нии за распространение слухов сроком 
свыше 5 лет лишения свободы. По иронии 
судьбы, сами зачинщики этой акции не 
пострадали – когда их обнаружили, закон 
еще не был принят, а так как он не имеет 
обратной силы, то они отделались легким 
испугом.

Но это еще раз доказывает, насколько 
хрупка вся банковская архитектура, тем 
более в наши дни, когда мы переживаем 
финансовый шторм. 

 ▀ Добрый нацбанк,  
злой Центробанк

Источник: данные НБ РК, расчеты «Эксперт РА Казахстан»
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 ▀ Рынок фастфуда  
и ретейла перегрет
Что представляют собой франчайзинговые сети в Казахстане?

Рынок франчайзинга в Казахстане, 
хотя и небыстро прирастает новыми 
игроками, оценивается примерно в 

$2,3 млрд и имеет хорошие перспективы. 
«Капитал.kz» начинает новый проект, в 
котором будет рассказывать, как разви-
вается франчайзинг в Казахстане, какие 
франчайзеры предлагают свои фран-
шизы и на каких площадках. А также о 
том, как чувствуют себя франчайзи, уже 
купившие эти франшизы. Бекнур Киси-
ков, президент Евразийской ассоциации 
франчайзинга (ЕАФ), сориентировал, в 
какие отрасли сейчас лучше заходить по 
франчайзингу, а где и так слишком вели-
ка конкуренция.

Рынок франчайзинга в Казахстане оце-
нить трудно, так как нет точной регистра-
ции франчайзинговых сделок в каком-ни-
будь реестре. В Законе «О франчайзинге» 
от 2002 года прописана регистрация фран-
чайзингового договора в уполномоченном 
органе. Но норма необязательная, поэто-
му нет точной фиксации этих случаев. Бо-
лее того, некоторые сделки оформляются 
как обычные дистрибьюторские договоры 
с фиксацией роялти как оплаты за услугу 
или поставленный товар. Поэтому опре-
деление рынка и статистики примерное, 
основанное на внутренних приблизитель-
ных расчетах Казахстанской ассоциации 
франчайзинга. 

«Мы обозначили цифру по рынку в 395 
франчайзинговых систем с общим оборо-
том в $2,3 млрд, «дисконтировав» его при-
мерно на 25-30%. Это произошло за счет 
падения тенге и расторжения ряда фран-
чайзинговых договоров», – говорит Бек-
нур Кисиков. Но если считать количество 
сетей, у которых есть действующие фран-
чайзи, то цифры будут еще ниже. Ассоци-
ация же обобщает все системы, которые 
объявили себя франшизами.

Вообще, по словам Бекнура Кисикова, 
у рынка есть некоторое разочарование во 
франшизе. Почему? На первых этапах раз-
вития франчайзинга в Казахстане пред-
приниматели без существенного анализа 
рынка покупали иностранные франшизы. 
Бренд покупался ради бренда. Это были 
и попытки инвестиций излишка денег в 
какой-то бизнес. Это и покупка дорогих 
для окупаемости иностранных франшиз. 
Это были покупки и совершенно не вы-
годных, но эмоциональных, ярких фран-
шиз. Поэтому к настоящему моменту и 
накопилось число таких разочарований. 
«Франшиза сама по себе не приносит при-
быль, если ею не управлять грамотно. А, 
к сожалению, у нас мало экспертов в этой 
области и слабое понимание философии 
и логики франшизы. Не хватает специ-
алистов», – объясняет Бекнур Кисиков. 
Конечно, не последнюю роль играют ма-
кро- и микроэкономика, покупательская 

способность и прочее. Но все же франши-
за – стрессоустойчивый и антикризисный 
инструмент, выживающий даже при спа-
де рынка. Речь идет не обо всех франши-
зах (а сейчас модно стало называть себя 
франшизой в маркетинговых целях). Бо-
лее того, часть франшиз на поверку ока-
зывается совершенно не франшизами. По-
этому очень важно сделать правильный 
выбор. В этом вам могут помочь собствен-
ный анализ, связь с ассоциацией и в конце 
концов элементарный поисковик. «Я всег-
да рекомендую будущим франчайзи, про-
веряя франшизу, связаться с существую-
щими в сети действующими франчайзи», 
– говорит президент ЕАФ. 

По известной ЕАФ информации, в этом 
году было куплено 15 франшиз. В основ-
ном из России. Часть франшиз была про-
дана внутри действующих сетей.

Основные площадки для покупки и 
продажи франшиз в Казахстане – это вы-
ставка Kazfranch, а также другие выстав-
ки, интернет- и печатные каталоги, фору-
мы и торговые миссии. 

Больше всего инвесторы ориентиру-
ются на известность марки, внутреннюю 
симпатию к бренду, удачность техно-
логий. Самой большой площадкой стал 
сегодня интернет, где о том или ином 

бренде можно узнать все. Фактически 
брендам в век интернет-технологий труд-
но скрыть тот или иной кейс, связанный 
с франшизами. «Я также рекомендую об-
ращаться в отраслевые ассоциации той 
или иной страны», – говорит Бекнур Ки-
сиков. 

Президента ЕАФ радует, что на рынок 
Казахстана, где доминировали общепит 
и розница, стали приходить и другие фор-
маты франшиз. Например, скоро планиру-
ется франчайзирование школы обучения 
шахмат, а также клиники искусственного 
оплодотворения. Кроме того, ряд социаль-
ных проектов готовится к франчайзирова-
нию. «Франчайзировать можно почти все. 
Даже НПО, которые проявляют интерес к 
этому формату», – подсказывает Бекнур 
Кисиков.

Возвращаясь к законодательству, на-
помним, что для франчайзинга в Казах-
стане существует вышеупомянутый спе-
циальный закон от 2002 года, который 
базируется на основе 45-й главы Граж-
данского кодекса. В силу того, что во 
франчайзинговом договоре ключевым 
товаром являются торговая марка и ин-
теллектуальная собственность, Закон «О 
товарных знаках» и Закон «Об авторском 
праве» также так или иначе вовлечены во 
франчайзинговую отрасль. Кроме того, 
Казахстан является участником многих 
международных соглашений в области за-
щиты интеллектуального права. и член-
ство в ВТО накладывает обязательства по 
унификации законов. Специальный закон 
о франчайзинге есть не во всех странах. 
Там он регулируется рядом других зако-
нов. «Франчайзинг вполне удовлетворен 
существующими правовыми актами. Речь 
может идти только об изменениях тех или 
иных норм. Вопрос только в правильном 
использовании инструментов», – резюми-
рует Бекнур Кисиков.

Если говорить об общих трендах, то 
сегодня все больше инвестиций предпри-
ниматели вкладывают в инновационные 
и интеллектуальные франшизы, а также 
франшизы услуг, где не требуются боль-
шие средства. Это детские франшизы, сек-
тор экопродукции и здоровья, сектор раз-
личных услуг и особенно персонального 
сервиса.

«Рынок фастфуда и ретейла, я считаю, 
перегрет», – говорит президент ЕАФ. Хотя 
эти ниши сами по себе огромные, но кон-
центрация именно в определенных сег-
ментах мешает развитию. «Например, те 
же бургерные. или пиццерии. Это не со-
всем формат для казахстанцев, да и в мире 
тенденция такова, что все большей попу-
лярностью пользуются рестораны здоро-
вой еды», – рассуждает он. Также розница 
фешен-брендов и luxury сегодня пережи-
вает не лучшие времена. 
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Это особая система договорных отношений, 
форма длительного равноправного делового 
сотрудничества нескольких компаний, при 
котором компания с известным брендом 
(франчайзер) перепродает право его исполь-
зования вместе с технологией производства 
или продажи товаров, предоставления услуг 
независимому предприятию (франчайзи). Фр

ан
ча

йз
ер Это фирма (юридическое лицо или индивиду-

альный предприниматель), которая, как прави-
ло, имеет хорошую репутацию, узнаваемый 
имидж и известный торговый знак и которой 
принадлежат права на франшизу, передаю-
щая второй стороне право вести бизнес, ис-
пользуя ее имя (бренд) и бизнес-технологии.
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и Это фирма (юридическое лицо или индивиду-
альный предприниматель), которая приобре-
тает у головной компании право использовать 
на определенной территории ее торговую 
марку, ноу-хау, производственную систему и 
т. д., выплачивая франшизодателю за их ис-
пользование первоначальный взнос и сервис-
ную плату.

Полосу подготовила Света исаева

 ▀ туризм уходит  
в интернет
и у франчайзинга бюджеты на рекламу 
– больше

отрасль туризма в Казахстане пере-
живает переломные времена. Об 
этом «Капитал.kz» рассказал Павел 

Нихамкин, франчайзер, совладелец и ди-
ректор компании «Поехали с нами» (укра-
инская франшиза) в Казахстане. 

«С одной стороны, рынок сократился 
на 40% из-за кризиса. С удорожанием дол-
лара стало дороже, поэтому заграничные 
туры стали не всем по карману. Многие 
предпочитают более бюджетные вариан-
ты отдыха»,– рассказывает он. 

С другой стороны, сейчас большие пер-
спективы для франчайзинга, так как фран-
чайзинговые компании более эффектив-
ны в технологиях, поиске более дешевых 
вариантов туров для клиентов, оптими-
зации расходов. У франчайзеров больше 
партнеров и, конечно, повышенный про-
цент дохода за счет объемов. «Перелом-
ный момент еще в том, что клиент уходит 
в интернет, «докризисные» компании к 
этому не приспособлены, выживают те, 
кто может адаптироваться под новые ус-
ловия рынка», – говорит Павел Нихамкин. 
Одиночные турагентства могут позволить 
потратить в интернете до 1-2 млн тенге на 
рекламу, крупные – десятки миллионов. 
«У франчайзинговых компаний большие 
бюджеты на рекламу, тем самым они вы-
давливают конкурентов с первых позиций 
в интернете», – говорит Павел Нихамкин.

Компания «Поехали с нами» работает 
с 2004 года и является самой крупной се-
тью в Украине с 301 офисом в 77 городах. 
В Казахстане франшиза работает с декабря 
2015, а официально запущена продажа 
франшиз около года назад. «На сегодняш-
ний день продано 15 франшиз», – говорит 
Павел Нихамкин. Открыты офисы в Алма-
ты, Астане, Караганде, Шымкенте, Коста-
нае, Актобе и даже Есиле. «В каждый город 
мы можем продать несколько франшиз», 
– предупреждает Павел Нихамкин. Сто-

имость франшизы варьируется от $4350 
до $9550 в зависимости от региона и вы-
бранного пакета. Чем дороже пакет, тем 
больше индивидуальной работы, вплоть 
до персонального менеджера для более 
быстрого запуска. 

Обороты компании в деньгах Павел 
Нихамкин не раскрывает, но говорит, что 
рост оборотов этой франшизы в Украине 
за последние три года составил 50-60%, в 
Казахстане по сравнению с прошлым го-
дом –70%. В основном за счет открытия 
новых офисов.

«Мы продаем франшизу в основном 
через интернет, рекламируемся в Google, 
Yandex. Они и являются наиболее эффек-
тивными. Также нас рекомендуют уже 
существующие франчайзи», – говорит Па-
вел Нихамкин о площадках продвижения 
франшизы.

Он отмечает, что продавать франши-
зу всегда сложно, потому что это бизнес, 
который требует объяснения и основная 
сложность – незнание о существовании 
франшиз. «Многие не знают, что можно 
открыть турфирму, не тратя огромные ре-
сурсы на отстраивание бизнес-процессов. 
Все давно уже придумано и опробовано. 
Бери и следуй инструкции», – советует 
франчайзер.

По его мнению, на госуровне многое 
можно сделать для развития франчайзин-
га в Казахстане. «Первое – сделать префе-
ренции, налоговую скидку для франшизы 
и, вообще, чтобы первые три года франши-
за не облагалась бы налогом, – перечисля-
ет Павел Нихамкин.– Второе – хотелось 
бы, чтобы в дорожной карте был прописан 
франчайзинг и были доступны кредиты 
для франчайзинга. и третье – нужны го-
сударственные центры, которые развива-
ли бы новые франшизы и новые бренды, а 
также обучали бизнесменов по теме фран-
чайзинга».

На будущее туррынка в Казахстане он 
смотрит позитивно. Рынок развивается, 
добавляется все больше чартерных рей-
сов – в Китай (Хайнань), Вьетнам, Таи-
ланд, Египет. Стираются границы между 
странами. «Если бы не закрытое небо, то 
стоимость авиабилетов была бы значи-
тельно ниже, и турпоток бы усилился», 
– огорчается он. Если оценивать рынок 
в долгосрочной перспективе, то, по мне-
нию франчайзера, будут доминировать 
сети турагентств. «Туроператоры откроют 
свою розницу. Все больше клиентов будут 
покупать онлайн, переводя деньги на рас-
четный счет, не приезжая в офис», – про-
гнозирует совладелец «Поехали с нами» в 
Казахстане. 

Ауез Абдибапов, директор ТОО «ПСН 3» 
(франчайзи «Поехали с нами»,–ред.), гово-
рит откровенно, что ему не с чем сравнить 
текущее состояние туристической отрасли, 
так как в туризме он только с начала 2017 
года. «Но старожилы говорят, раньше было 
проще продавать путевки», – делится он. По 
его мнению, основная причина этого – вы-
сокий курс доллара и, соответственно, низ-
кая заработная плата казахстанцев. «Также 
большая сложность – это нестабильность 
цен на туры в тенге. Было бы проще, если 
бы нам разрешили принимать деньги у ту-
ристов в долларах», – говорит франчайзи. 
По его словам, выбрать франшизу было не-
просто. «Среди множества франшиз огром-
ное количество либо слишком дорогих, но 
узнаваемых, либо никому неизвестных и 
весьма сомнительных брендов заскромные 
деньги», – говорит Ауез Абдибапов. Фран-
шиза, которую он выбрал, привлекла его 
тем, что предоставляет реальный и успеш-
ный опыт пооткрытию и налаживанию ра-
боты туристических агентств, узнаваемый 
бренд, дружную команду, с которой всегда 
можно посоветоваться.

Франчайзи точно не помнит, на какой 
площадке впервые встретил «Поехали с 
нами», основную информацию он черпал 
на сайте компании и при личной встрече с 
ее руководителями. «Я оплатил стандарт-
ный пакет за франшизу, но сейчас она ста-
ла дороже», – говорит Ауез Абдибапов. В 
целом он считает формат работы по фран-
шизе удобным.

«Я не могу выделить какие-то особые 
проблемы, мешающие развиваться по-
франшизе. На мой взгляд, государство 
должно поддерживать малый и средний 
бизнес в еще большей степени, создавая 
«тепличные» условия вне зависимости от 
того, по франшизе он или нет», – считает 
франчайзи. 

 ▀ казахстанцы перекладывают 
кошельки в смартфоны
Телеком-операторы встряхнули рынок мобильных платежей

Елена Брицкая

По разным оценкам, до 95% мобиль-
ных платежей в Казахстане при-
ходится на банки и электронные 

кошельки. Однако с приходом мобильных 
операторов в безналичные платежи их 
доля рынка начала заметно расти. Как и 
транзакции со смартфонов. Пока это но-
вая экосистема в РК, и пока она будет оста-
ваться новой, игроки ожидают, что она 
будет демонстрировать геометрический 
рост еще пару лет.

Ряд экспертов оценивают объемы рын-
ка мобильной коммерции (платежи, со-
вершенные с мобильных устройств, либо 
с лицевых счетов абонентов) Казахстана 
от 70 млрд до 100 млрд тенге с ежегод-
ным ростом порядка 30% (весь рынок 
онлайн-платежей в 2016 году оценивался 
Нацбанком РК в более 150 млрд тенге; по 
сравнению с 2015 годом количество опе-
раций увеличилось в 2,7 раза, а сумма – в 
3,5 раза).

«В Казахстане очень высокое проник-
новение смартфонов и сотовой связи, 
поэтому более 50% операций приходит-
ся на телефоны. Таким образом, более 
половины онлайн-платежей можно от-
нести к мобильным платежам», – гово-
рит Роман Володин, председатель прав-
ления Altel и Tele2. По его словам, рынок 
мобильных платежей является одним из 
самых быстрорастущих сегментов рын-
ка в целом. «Рынок растет ежегодно бо-
лее чем на 30%. Полагаю, что этот рост 
продолжится в ближайшие 3-5 лет», – 
считает он.

Если обратиться к отчетам, публикуе-
мым мировыми агентствами (например, 
Capgemini’s World Payments Report 2017), 
прогноз роста мобильной коммерции в 
странах с развивающейся экономикой со-
ставит порядка 20% до 2020-го. Причем 
лидерами этой сферы являются Китай и 

индия, где рост прогнозируется на уровне 
более 30% ежегодно. «Казахстан также мо-
жет войти в число лидеров», – сопоставляя 
темпы роста, отмечает Сергей Коптик, ру-
ководитель мобильных финансовых сер-
висов «Beeline Казахстан». 

По некоторым данным, 99% рынка 
мобильных платежей среди мобильных 
операторов принадлежит Beeline. Сер-
гей Коптик говорит о ежемесячном росте 
объемов мобильных платежей у Beeline 
на уровне 20% в объемном выражении и 
более 25% в количественном. «О выруч-
ке говорить не будем еще как минимум 
год-два. Наша цель – активное наращива-
ние абонентов телекома, пользователей 
сервисов мобильной коммерции. Доход-
ность такой базы складывается не только 
из выручки по финансовым сервисам, а в 
гораздо большем объеме за счет пользова-
ния телеком-сервисами. Как показывает 
наша статистика, такие абоненты – это в 
основной массе высокодоходные клиенты 
со средним чеком от 1900 тенге», – делится 
Сергей Коптик. Он тем не менее говорит о 
взрывном росте транзакций с сентября, 
когда была запущена совместная с Альфа-
Банком карта Beeline. 

«Одним из факторов роста рынка яв-
ляется увеличение сегментов так назы-
ваемого Digital Geeks/Digital Globalists и 
Advanced Price-seekers в структуре або-
нентской базы. Это приверженцы новых 
технологий и инновационных методов 
платежей, которые очень внимательно 
отслеживают ценообразование услуг 
и ценят удобство», – объясняет Сергей 
Коптик. В 2017 году внедрение оплаты 
в общественном транспорте, по его сло-
вам, также способствовало росту этого 
сегмента в геометрической прогрессии. 
Например, только в сентябре в Алматы 
было совершено более 50 тыс. операций 
по оплате проезда с баланса мобильного 
телефона. 

Оценить число пользователей по все-
му рынку тяжело. Сергей Коптик гово-
рит, что в декабре этого года пользовать-
ся финансовыми сервисами будут более 
120 тыс. уникальных абонентов Beeline, а 
если применять классические показатели 
международных систем, оценивающих 
квартальные данные, то в четвертом квар-
тале этого года почти 200 тыс. клиентов 
хотя бы раз оплатят проезд в автобусе или 
купят игру в Google Play с мобильного ба-
ланса.

Сейчас основным источником плате-
жей онлайн являются банковские карты, и 
рынок принадлежит их крупным эмитен-
там и эквайерам. Но мобильные финан-
совые сервисы операторов, как они сами 
считают, могут все изменить. «Решающи-
ми факторами успеха операторов могут 
быть выбор оптимальных для мобильных 
платежей услуг и максимизация возмож-
ностей оплаты этих услуг с мобильного 
счета операторов. А также расширение 
спектра предоставляемых операторами 
услуг мобильными финансовыми серви-
сами (МФС) в монобрендовой рознице, 
такими как кредитование, страхование, 
денежные переводы, карточные продукты 
в партнерстве с банком», – говорит глава 
Tele2 в Казахстане. «Кселл» также вышел 
на рынок МФС в Казахстане, но сейчас 
хранит молчание перед квартальной от-
четностью.

когда и с чем придет  
на рынок Tele2?
Возможность оплаты с баланса телефо-
на в Казахстане сейчас предоставляют 
Beeline и Kcell, и их услуги запущены от-
носительно недавно. Tele2 и Altel только 
готовятся зайти в мобильную коммер-
цию. По словам Романа Володина, на эти 
планы будет влиять развитость сервисов, 
в том числе за счет усилий конкурентов. 
«Надеюсь, в 2018 году мы будем готовы 

предложить полноценный список МФС 
своим абонентам», – говорит он. и рас-
крывает план выхода компании на этот 
рынок. Это будет вывод на рынок возмож-
ности оплаты за проезд в общественном 
транспорте, оплаты в социальных сетях 
и онлайн-играх, расширение списка сер-
висов и добавление большего количества 
мерчантов, мобильные переводы, добав-
ление cash-back или бонусной политики, 
офлайн-оплата – оплата за ретейл, креди-
тование совместно с авторизированными 
организациями.

Кто из операторов победит в конку-
рентной борьбе? «Единственной и самой 
значимой разницей между оператора-
ми будет то, насколько качественно они 
предоставят этот сервис», – считает Ро-
ман Володин. Поэтому они будут уделять 
внимание не только качеству сервисов 
мобильной коммерции, но и качеству ос-
новных услуг – интернета, обмена СМС. 
Без интернета абонент не сможет открыть 
web-страницы магазинов, без СМС не 
сможет авторизовать свою транзакцию. 
«В этом плане телеком вертикально инте-
грирован – он является ISP-провайдером 
(internet service provider) сервиса СМС. Так 
что качественная техническая составляю-
щая здесь будет решающей», – резюмирует 
Роман Володин. 

Что скажут конкуренты 
операторов?
Основные конкуренты операторов – это 
банки и платежные операторы, такие как 
Kassa 24, QIWI, CyberPlat, Wooppay. «Не 
могу не отметить и систему «ОНАЙ», поль-
зователями которой являются уже более 
миллиона казахстанцев», – говорит Сер-
гей Коптик. Основным и серьезным преи-
муществом операторов является огромная 
база лояльных абонентов. Телеком же пре-
доставляет своим абонентам возможность 
выхода в интернет на хорошей скорости, 
валидацию платежных операций через 
СМС. Также оператор может пакетировать 
сервисы МФС со стандартными продук-
тами, тем самым дифференцируя МФС-
сервисы оператора от сервисов остальных 
участников рынка. «С платежными опе-
раторами не конкурируем, а активно со-
трудничаем. Они предоставляют инстру-
ментарий и доступ к технологическим 
платформам и решениям, мы со своей 
стороны обладаем огромной клиентской 
базой (более 9 млн абонентов)», – утверж-
дает Сергей Коптик.

Рынок платежных операторов тоже 
растет. Как сообщил «Капитал.kz» Вла-
димир Руппель, член совета директоров 
«Касса 24», если в 2013 году, по оценке 
Агентства РК по защите конкуренции, 
общий годовой оборот принятых через 
терминалы самообслуживания плате-
жей в республике насчитывал более 100 
млрд тенге с общей численностью более 
20 тыс. платежных терминалов самооб-
служивания (по сведениям операторов), 
то на сегодня общий оборот только за 
третий квартал 2017 года составил уже 
более 54 млрд тенге, а количество тер-
миналов выросло до 50 тыс. единиц. и 
рост обусловлен не только географиче-
ской экспансией в малые населенные 
пункты и ростом самих городов, но и по-
явлением новых объектов инфраструк-
туры. Гораздо сильнее на рост влияет 
качественное изменение структуры пла-
тежей. До 2012 года 85% объема тран-
закций посредством терминалов само-
обслуживания приходилось на оплату 
мобильной связи. Сегодня, по данным 
Владимира Руппеля, на оплату телеком-
муникационных услуг приходится лишь 
30%. При этом финансовые сервисы со-
ставляют 35%, коммунальные услуги 
– 15%, прочие услуги – 17,8%, в числе 
которых оплата за интернет и кабель-
ное телевидение, букмекерские услуги, 
MLM-компании и др. «Касса 24» на теку-
щий момент сотрудничает с более 1500 
поставщиками услуг. «и это далеко не 
предел. Количество финансовых серви-
сов можно расширять за счет подключе-
ния государственных услуг, наращивая 
количество сервисов ЖКХ (особенно 
региональных), банков, систем денеж-
ных переводов», – говорит о горизонтах 
расширения бизнеса Владимир Руппель. 

К примеру, «Касса 24» тоже запускает 
переводы наличных средств на банко-
мат (Cash By Code). «Гораздо интереснее 
выглядит история, которую мы сейчас 
начинаем в области партнерства с он-
лайн-магазинами и международными 
партнерами в области е-commerce. Се-
годня мы уже ведем переговоры не толь-
ко с казахстанскими онлайн-магазина-
ми, но и с Ali-Express, Ebay и Amazone», 
– делится Владимир Руппель.

«Говорить, кто какую долю занимает на 
рынке онлайн-платежей, очень сложно. Те 
же банкиры говорят о среднегодовом тем-
пе роста оборота онлайн-банкинга более 
чем 50%», – отмечает Владимир Руппель, 
добавляя, что рынок станет прозрачным 
с 2018 года благодаря принятому в июле 
2016 года Закону РК «О платежах и пла-
тежных системах». Учитывая, что учетная 
регистрация большинства платежных 
организаций была произведена после 
февраля 2017 года, и только после этого у 
платежных организаций появилась обя-
занность по сдаче отчетности, в начале 
2018 года появится официальная структу-
рированная статистическая информация 
относительно объемов платежей, количе-
ства терминалов и пр.

Что будет влиять на развитие и пере-
распределение сил на рынке онлайн-пла-
тежей? «Те же банкиры озвучивают, что 
у населения снижается доверие к бан-
ковской системе из-за объединения ряда 
финансовых институтов, ошибок про-
цессинговых систем отдельных банков, 
участившихся случаев мошенничества. 
Люди предпочитают не держать деньги 
на картах, практически сразу снимая на-
личность», – утверждает Владимир Руп-
пель.

Еще один момент, который влияет 
на развитие рынка онлайн-платежей, 
– это физические расстояния между на-
селенными пунктами страны. Если на 
юге концентрация населения достаточ-
но высока, то на западе, севере и восто-
ке оно «размазано» по карте. Открытие 
представительств, новых отделений для 
банков в условиях кризиса и снижения 
маржинальности текущих операций до-
статочно дорогое удовольствие. «В этом 
отношении с платежными терминала-
ми гораздо проще», – говорит Владимир 
Руппель.

каким видят рынок онлайн-
платежей игроки через 5 лет?
Мобильные финансы быстро эволюци-
онируют в Казахстане. Сначала была 
оплата покупки товаров онлайн с баланса 
сотового телефона, теперь игроки актив-
но развивают обналичивание денег с мо-
бильного счета, сотрудничая с банками. 
Каким будет следующий шаг? «Полагаю, 
что операторы пойдут в сторону креди-
тования населения и вовлечения офлайн 
рынка – например, предложив мелким 
продавцам возможность приема безна-
личной оплаты, что сейчас не приоритет 
для банков», – предполагает Роман Воло-
дин. 

Сергей Коптик сообщил, что основной 
акцент компания делает все же на безна-
личные операции. Это огромная сфера, ко-
торая продолжает активно расти. В ноябре 
текущего года Beeline запустит в Казахста-
не приложение VEON, которое доступно 
уже в пяти странах. «Что же до новых про-
ектов в области мобильной коммерции, 
мы активно внедряем QR-платежи», – го-
ворит он. Это один из вариантов оплаты 
с мобильного баланса в предприятиях 
торговли и сервиса. В таком случае для со-
вершения покупки не нужны наличные 
и банковские карты. Достаточно иметь 
смартфон с установленной бесплатной 
программой. «Этот проект будет нашим 
ключевым в 2018 и последующие годы», 
– говорит Сергей Коптик. До конца 2017 
года Beeline планирует значительно рас-
ширить список партнеров, как минимум 
до 500 предприятий и более 1500 локаций. 
В то же время карта Beeline, как сказал 
Сергей Коптик, будет эволюционировать 
из предоплаченной в дебетовую и вирту-
альную. 

Владимир Руппель считает, что в 
целом рынок онлайн-платежей в Казах-
стане будет расти и сложно сказать, ка-
кие игроки могут стать лидирующими. 
и приводит пример, что мало кто мог в 
2006 году предположить, что через SST-
терминалы люди смогут отправлять 
друг другу деньги или покупать что-то 
в интернете. «Что касается телекома, не 
думаю, что мобильные операторы смогут 
стать господствующими в силу оказания 
мобильных сервисов, поскольку потре-
битель рассматривает телеком-игроков 
больше как транспортный канал, а не как 
платежную платформу. Но в любом слу-
чае время расставит все по местам», – за-
ключил он. 

 ▀ Виталик Бутерин, ты не прав!
Visa и MasterCard рассказали, почему блокчейн не погубит их бизнес

Елена Брицкая

напомним, о том, что технология 
блокчейн может в ближайшем бу-
дущем забрать значительную долю 

рынка у таких финансовых институтов, 
как Visa, и даже заменить их, заявил в по-
следней декаде сентября на конференции 
Q&A американского издания TechCrunch 
создатель криптовалюты Ethereum Вита-
лик Бутерин. Он также заверил, что, как 
только проблема обеспечения безопасно-
сти блокчейна будет решена, технология 
кардинально изменит современную кар-
тину международного финансового рын-
ка. На это, по его оценкам, потребуется 
несколько лет.

Однако и Visa, и MasterCard в ответах 
«Капитал.kz» выразили свое явное несо-
гласие с прогнозами Виталика Бутерина. 
Как отмечает Андрей Щербина, дирек-
тор по инновационным продуктам Visa в 
странах СНГ и Юго-Восточной Европы, в 
компании с большим интересом следят 
за новыми технологиями, которые обла-
дают потенциалом продвигать цифровые 
платежи. «Существует много возможных 
вариантов использования технологии 
блокчейн и технологии распределенного 
реестра, и мы вместе со многими нашими 
банками-клиентами и партнерами анали-
зируем способы использования этих воз-
можностей», – заверил Андрей Щербина. 

По его словам, исследования Visa тех-
нологии распределения реестра включа-
ют платформу Visa B2B Connect, которая 
будет предоставлять финансовым учреж-
дениям простой, быстрый и безопасный 
способ обработки b2b платежей по всему 
миру. «В настоящее время мы разрабаты-
ваем пилотный проект сервиса совместно 
с некоторыми финансовыми институтами 
и планируем его запуск в этом году», – со-
общает он. 

Кроме того, команда ученых, входящих 
в подразделение Visa Research, проводит 
глубокий анализ архитектуры блокчейн, 
для того чтобы изучить, какие преиму-
щества данная технология может предо-
ставить Visa и ее клиентам. «Необходимо 
время, прежде чем технология блокчейн 
будет применяться в различных крупно-
масштабных платежных операциях, ко-
торые должны быть верифицированы и 
осуществлены в миллисекунды», – напо-
минает Андрей Щербина. 

В «MasterСard Казахстан» «Капитал.
kz» ответили, что в компании также из-
учают возможности и способы примене-
ния блокчейна для будущего коммерции, 
которое она создает совместно с банками, 
торговыми предприятиями и другими 
участниками индустрии электронных 
платежей.

«MasterСard уже предпринял ряд прак-
тических шагов в этом направлении. Мы 

инвестировали в венчурный холдинг 
Digital Currency Group и подали заявки 
на более чем 30 патентов, связанных с 
технологией блокчейн», – сообщили в 
MasterСard. В рамках международной 
программы Start Path Global MasterСard 
помогает развиваться стартапам, ис-
пользующим технологию блокчейн. Для 
разработчиков уже доступны два API-
интерфейса MasterСard на блокчейне – 
это Blockchain Core API и Smart Contracts 
API, позволяющие работать со смарт-
контрактами и распределенным рее-
стром.

«Люди пытаются разобраться в аль-
тернативных валютах: что в них действи-
тельно ценно, а что разрекламировано. 
Такая дискуссия способствует развитию 
нормативной базы, что очень важно», – 
говорят в MasterСard. В частности, в неко-
торых странах уже начали разрабатывать 
правила и рекомендации в этих областях. 
«и именно правительства и регулирую-
щие органы должны играть ключевую 
роль в определении норм регулирования 
и контроля альтернативных валют, поряд-
ка защиты прав потребителей, вопросов 
стабильности курса и анонимности тран-
закций. Появление единой нормативной 
базы способствовало бы дальнейшим раз-
работкам в области безопасных и удобных 
платежных решений и внедрению инно-
ваций», – отметили в MasterСard. 

 ▀ Франшиза для 
узкого круга, или 
Будьте здоровы!
За неполный год в РК продано  
17 франшиз сети диагностических 
лабораторий

Франчайзер, генеральный директор 
сети КДЛ «ОЛиМП» (казахстан-
ская франшиза,  независимая сеть 

клинико-диагностических лабораторий) 
Ерлан Сулейменов расссказал «Капитал.
kz», что на данный момент в Казахстане 
работают более 2000 крупных и мелких 
лабораторных комплексов, которые про-
изводят миллионы тестов ежегодно. При 
этом 35% – доля частных лабораторий, а 
остальные 65% принадлежат государству. 
Отраслевые эксперты оценивают объем 
роста рынка лабораторных услуг прибли-
зительно на 20% в год. 

Если говорить о конкуренции, то у ос-
новных игроков рынка существует  мно-
жество частных партнеров – медицинских 
центров, которые передают взятые у па-
циентов анализы в крупные сетевые ла-
боратории. Раньше практически каждый 
медицинский центр считал своим долгом 
обзавестись собственной лабораторией, 
однако расходы на качественные анали-
заторы, расходные материалы, квалифи-
цированных сотрудников, содержание 
специальных помещений,  обслуживание 
техники – очень дорогостоящие процессы, 
которые чаще всего себя экономически 
не оправдывают. «Теперь, если вы сдаете 
кровь в небольшой клинике, скорее всего, 
пробирки с биоматериалом будут достав-
лены в крупную лабораторию, с которой 
у медцентра заключен партнерский дого-
вор», – говорит Ерлан Сулейменов. У КДЛ 
«ОЛиМП» имеется порядка 1500 государ-
ственных и частных партнеров по РК. По 
словам франчайзи, крупные игроки рынка 
задают высокий темп здоровой конкурен-
ции, в виде увеличения спектра исследо-
ваний, закупа нового зарубежного обору-
дования, внедрения программ лояльности 
для пациентов, дисконтных программ и др. 
и это правильно, так как у пациента появ-
ляется все больше вариантов для выбора. 

Проект франчайзинга КДЛ «ОЛиМП» 
стартовал с марта 2017 года и за прошед-
шие полгода имеет уже 17 действующих 
франчайзинговых процедурных кабине-
тов в таких городах, как: Астана, Алматы, 
Шымкент, Атырау, Кокшетау, Костанай и 
Караганда. К концу года планируется  от-
крытие проектов, которые сейчас в работе, 
тогда общее количество франчайзинговых 
процедурных кабинетов  достигнет 25.

Стандартные условия: франчайзи дол-
жен оплатить паушальный взнос  в раз-
мере 1 млн тенге и иметь денежные сред-
ства для полного запуска процедурного 
кабинета в работу: качественный ремонт 
помещения в корпоративном стиле, пол-
ное техническое обеспечение, прием ми-
нимального штата необходимых сотруд-
ников и др. Полное консультирование и 
обучение сотрудников франчайзи  КДЛ 
«ОЛиМП» берет на себя. Также и с момен-
та старта работы существует разделение 
прибыли в виде агентского вознагражде-
ния франчайзи – франчайзер. Кроме того, 
выплата роялти с 13-го месяца сотрудни-
чества.

По данным франчайзера, за 2016 год 
сеть КДЛ «ОЛиМП» показала рост доходов 
на 30%, а количества исследований – на 
40%. В 2016 году сеть выполнила  порядка 
10 млн исследований, а оборот составил 
более 8,6 млрд тенге. «Наш прогноз на  
2017 год – выполнение более 13 млн иссле-
дований», – говорит Ерлан Сулейменов.

В данный момент сеть еще не запустила 
масштабную рекламную кампанию и ра-
ботает в большей степени через собствен-
ный корпоративный сегмент. Активно со-
трудничает с Казахстанской ассоциацией 
франчайзинга.

«Один из примеров стимулирования 
продажи франшизы и дальнейшей пози-
тивной динамики – поощрение франчайзи 
в виде освобождения от выплаты роялти 
при достижении объемов минимального 

франчайзингового порога, который уста-
навливается индивидуально», – говорит 
франчайзер.

По его словам, одним из основных не-
гативных макроэкономических факторов 
для бизнеса является продолжающийся 
экономический кризис, как следствие – 
снижение покупательской способности 
населения и уменьшение свободных де-
нежных средств у потенциальных фран-
чайзи.

«На государственном уровне необходи-
мо усиление материальной и информаци-
онной поддержки представителей малого 
и среднего бизнеса. Очень малая доля ка-
захстанских бизнесменов знакома с вари-
антом ведения бизнеса в формате фран-
чайзинг», – считает Ерлан Сулейменов.

Перспективы бизнеса франчайзер оце-
нивает позитивно, так как точность по-
становки диагноза на 70% зависит именно 
от лабораторных исследований, а казах-
станцы больше начинают следить за сво-
им здоровьем. На динамично растущую 
отрасль обращают внимание инвести-
ционные фонды. Лаборатория также ра-
ботает субподрядчиком предоставления 
лабораторных услуг в рамках гарантиро-
ванного объема бесплатной медицинской 
помощи. «Для повышения эффективности 
клинико-диагностическим лабораториям 
необходимо постоянно следить за тенден-
циями зарубежных компаний, перенимая 
наиболее интересные. Автоматизировать, 
информатизировать и централизовать ла-
боратории», – говорит франчайзер о том, 
что нужно делать, чтобы удержаться в бу-
дущем на рынке.

Одна из франчайзи сети Айгуль Ешма-
това добавляет, что сейчас есть 3-4 круп-
ных поставщика услуг по медицинским 
анализам, которые покрывают всю сферу 
спроса в этой области. «изначально мы 
являлись партнерами КДЛ «ОЛиМП» и 
уже знали всю кухню изнутри. Главным 
критерием при выборе данной франшизы 
было наличие международной аккреди-
тации качества ISO 15189 . С ней анализы 
пациентов действительны за рубежом», – 
поясняет Айгуль Ешматова. 

«Переговоры были недолгими. Самая 
длительная процедура – это подготовка 
помещения, получение лицензий, полу-
чение одобрения СЭС и все соответствую-
щие рабочие процессы. Максимум это за-
нимает около 1-1,5 месяца», – продолжает 
франчайзи. По ее словам, первоначальный 
взнос составил 1 млн тенге. После года ка-
никул предусматривается выплата роялти 
в размере 3% от оборота средств, если он 
будет составлять меньше 5 млн тенге.

Что касается доходов, то Айгуль Ешма-
това говорит, что большое влияние имеют 
сезонные колебания. «Но есть однознач-
ная положительная динамика в росте обо-
ротных средств, дохода, и также парал-
лельно выросло количество пациентов в 
самой клинике. Потому что очень удобно 
сходить на прием к врачу и сдать анализы 
в одном месте», – говорит она. Франчайзер 
помогает в решении технических, адми-
нистративных вопросов и в маркетинге. 

изначально специфика бизнеса тако-
ва, что о ней информирован достаточно 
узкий круг людей. «Первое, что приходит 
на ум человеку, когда он хочет заняться 
бизнесом, – это общепит, различные мага-
зины либо сдача квартиры в аренду. О том, 
чтобы получить франшизу лаборатории, 
вряд ли задумываются много предпри-
нимателей, а зря», – считает франчайзи. 
По ее мнению, со стороны правительства 
неплохо было бы организовать помощь и 
консультацию в выборе ниши для бизнеса 
в специфических областях. «Заодно под-
держим общественного производителя», 
– предлагает Айгуль Ешматова. 
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FaCeBooK куПил 
ПРиложЕниЕ TBh

Facebook купил приложение tbh, набираю-
щее популярность среди американских под-
ростков. С его помощью можно анонимно за-
давать и отвечать на вопросы о своих друзьях, 
а те впоследствии получают результаты опро-
са в качестве комплимента. Финансовые усло-
вия сделки не разглашаются. По данным сайта 
TechCrunch, Facebook заплатил за стартап ме-
нее $100 млн, поэтому ему не потребуется по-
лучать одобрение от регулирующих органов. 
tbh продолжит существование под собствен-
ным брендом. Четверо его соучредителей 
официально станут сотрудниками компании 
Марка Цукерберга. В отличие от аналогов, tbh 
запрещает кибербуллинг. Новинка, которая 
в основном востребована у школьников и сту-
дентов, вышла из бета-версии только в августе 
текущего года и уже показала впечатляющий 
рост.  (hitech.vesti.ru)

WiKileaKs 
заРаБотала 
на БиткоинЕ 

Основатель портала Wikileaks Джулиан 
Ассанж рассказал, что инвестиции в биткоин 
помогли сайту получить доходность в 50 ты-
сяч процентов. Этими успехами он поделился 
в своем микроблоге в Twitter. Ассанж выразил 
благодарность американским законодате-
лям, а также регулируемым платежным си-
стемам, которые вынудили команду сайта 
вкладываться в криптовалюты и тем самым 
заработать.  «Огромная благодарность се-
наторам Маккейну и Либерману за то, что 
заставили Visa, Paypal, AmEx, Moneybookers 
и других ввести против нас банковскую бло-
каду в 2010 году. Мы инвестировали в биткоин 
и заработали 50 тыс. процентов», – написал он. 
Санкции против Wikileaks со стороны банков 
и платежных систем приняты под давлением 
американских конгрессменов и Госдепа 7 де-
кабря 2010 года.  (lenta.ru)

ПРоДажи 
ЭлЕктРомоБилЕй 
В китаЕ уДВоилиСь

В Китае в январе — сентябре на 48% вы-
росли продажи электромобилей и гибридов, 
сообщила Китайская ассоциация пассажир-
ских автомобилей (CPCA). Продажи электро-
мобилей увеличились вдвое по сравнению 
с 2016 годом. В январе — сентябре в Китае 
было продано 312 344 гибрида и электромо-
биля. В том числе в сентябре продажи таких 
машин выросли на 90%, до 58 217 штук. Наи-
более существенно в прошлом месяце увели-
чились продажи электромобилей — до 45 562, 
что на 97% больше, чем в сентябре 2016 года. 
Продажи гибридов выросли на 70%, 
до 12 655 единиц, приводит данные CPCA 
отраслевой сайт Gasgoo. Наиболее популяр-
ными в сентябре оказались электромобили 
EV-серий государственной Beijing Automotive 
Industry Holding (BAIC Group). их было про-
дано свыше 14 000. На втором месте — под-
заряжаемые от сети гибриды BYD — свыше 
7000 единиц. Китай в 2009 году обогнал США, 
став крупнейшим автомобильным рынком 
в мире. (vedomosti.ru)
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luFThansa заПлатит 
500 млн ЕВРо 
за aliTalia

Немецкий авиаконцерн Lufthansa намерен 
предложить 500 млн евро за некоторые под-
разделения обанкротившейся авиакомпании 
Alitalia. Об этом сообщает итальянская газета 
Corriere della Sera со ссылкой на информиро-
ванные источники. По данным издания, план 
Lufthansa, в числе прочего, предусматривает 
сокращение до 6 тыс. рабочих мест и отмену 
ближних и средних рейсов. Представитель 
Alitalia отказался подтвердить или опровер-
гнуть данное сообщение. Глава Lufthansa Кар-
стен Шпор после объявления о приобретении 
большей части обанкротившейся авиакомпа-
нии Air Berlin на минувшей неделе выразил за-
интересованность и в «реорганизации» Alitalia. 
В то же время он подчеркнул, что его концерн 
не заинтересован в итальянской авиакомпа-
нии в ее нынешнем состоянии, поскольку как 
целое предприятие она не подлежит санации. 
Некогда государственная компания Alitalia 
уже многие годы находится в состоянии кризи-
са, в мае 2017 года она объявила о банкротстве. 
Правительство в Риме пытается не допустить 
расчленения предприятия, на котором занято 
более 11 тыс. человек.  (DW)

PayPal оПЕРЕДила 
aMeRiCan exPRess

Платежная система PayPal, акции которой 
с начала 2017 года выросли на 75%, обогнала 
по рыночной стоимости American Express. В 
компании наблюдается «значительный рост» 
как в электронной коммерции, так и в мобиль-
ных денежных переводах. Рыночная капи-
тализация PayPal составляет около $83 млрд 
(что почти в два раза превышает ее стоимость 
в $47 млрд), тогда как рыночная капитализа-
ция AmEx — $82,1 млрд. Как отмечает газета 
The Wall Street Journal, теперь PayPal по капи-
тализации близка к крупнейшим игрокам фи-
нансового рынка, уступая на $6 млрд Morgan 
Stanley и на $10 млрд Goldman Sachs Group Inc. 
Сильный прирост капитализации компании, 
которой управляет бывший исполнительный 
директор AmEx Дэн Шульман, подтолкнула 
инвесторов к обсуждению ее перспектив. 
Аналитики Morgan Stanley повысили прогноз 
по акциям PayPal, заявив, что компания «вхо-
дит в число немногих крупных компаний, ко-
торые могут обеспечивать высокий уровень 
дохода со значительными возможностями 
роста». Платежная система PayPal основана 
в 1998 году. Сервис компании доступен более 
чем в 200 странах, число клиентов компании 
превышает 180 млн. (РБк)

гЕнДиРЕктоР 
saMsunG 
eleCTRoniCs ПоДал 
В отСтаВку

Вице-президент Samsung Квон О Хьюн, 
один из трех соруководителей группы, по-
дал в отставку с поста гендиректора Samsung 
Electronics. Он оставит пост руководителя под-
разделения устройств и технологий, не будет 
в марте 2018 года переизбираться в совет ди-
ректоров компании. Также он оставит долж-
ность гендиректора подразделения Samsung 
Display. В Samsung он проработал 32 года. 
В прощальном письме коллегам он объяснил, 
что считает, что его отставка нужна компании 
в ситуации, когда она переживает беспреце-
дентный кризис. Он убежден, что компании 
пора начать все сначала, с новым настроем 
и молодым руководством, чтобы лучше от-
вечать на вызовы, которые возникают в бы-
строменяющейся IT-индустрии. Аналитик 
сингапурской консалтинговой фирмы QED 
Райан Лим считает, что Samsung переживает 
кризис в управлении. Нынешняя система ме-
неджмента производит впечатление слишком 
сложной сети, которая не упрощает процессы, 
а скорее запутывает, сказал он. По его мне-
нию, проблема должна быть решена как мож-
но скорее. Отметим, что Samsung Electronics 
считают жемчужиной в короне группы 
Samsung, в которую входит всего 60 компа-
ний. Незадолго до заявления вице-президента 
Квона об отставке Samsung Electronics отчита-
лась о рекордной квартальной прибыли, ко-
торая увеличилась за счет роста цен на чипы. 
Напомним, в конце августа фактический ру-
ководитель и наследник империи Samsung Ли 
Чжэ Ен был приговорен к пяти годам тюрьмы. 
(vedomosti.ru)

маРк ЦукЕРБЕРг 
заПолуЧит 1 млРД 
ПользоВатЕлЕй

Глава Facebook Inc. Марк Цукерберг рас-
считывает привлечь 1 млрд человек в вирту-
альную реальность. «Мы хотим убедиться, 
что она (виртуальная реальность. — иФ) без-
опасна, направлена во благо и доступна для 
всех», — сказал он на ежегодной конференции 
Facebook для разработчиков Occulus Connect. 
В ходе мероприятия компания объявила о соз-
дании новых автономных очков виртуаль-
ной реальности Occulus Go. их цена составит 
199 долларов — намного меньше, чем у преж-
ней версии Oculus Rift, в продажу очки по-
ступят в начале 2018 года. Устройство обору-
довано встроенной аудиосистемой и экраном 
с разрешением 2560 на 1440 пикселей. Шлем 
будет работать без подключения к телефо-
ну или компьютеру. Другие характеристики 
Oculus Go пока не раскрываются. Как отмеча-
ет Dow Jones, после жесткой критики Facebook 
за публикацию сомнительной информации 
Марк Цукерберг стал осторожнее в высказы-
ваниях о новых технологиях, упоминая о не-
гативных способах их использования. Напом-
ним, ранее глава соцсети объявил, что он и его 
супруга Присцилла Чан планируют продать 
в ближайшие 1,5 года до 75 млн принадле-
жащих им акций компании. «Я рассчитываю 
продать от 35 млн до 75 млн акций Facebook 
в ближайшие 18 месяцев, чтобы спонсировать 
нашу [благотворительную] работу в сферах 
образования, науки и защиты прав», — отме-
тил Цукерберг. («интерфакс-казахстан») 
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 ▀ «забойный» тур 
Чем привлекает туристов угольная столица Казахстана

Сергей Буянов

огромный туристический потенци-
ал Карагандинской области в насто-
ящий момент используется далеко 

не полностью. Этот факт открывает для 
инвесторов уникальные возможности для 
участия в развитии перспективной сферы. 
Успешных примеров работы в данной от-
расли предостаточно, к тому же предпри-
ниматели могут выбрать то направление, 
которое им больше по душе, – строитель-
ство объектов размещения, питания, оз-
доровления, либо оказание специализиро-
ванных услуг.

Согласно данным управления предпри-
нимательства Карагандинской области, 
в первом полугодии 2017 года услуги по 
организации проживания в регионе ока-
зывали 226 объектов – от гостиниц раз-
личных категорий до летних лагерей. За 
первую половину года обслужено 124,9 
тыс. человек, что является пятым показа-
телем по республике среди областей. Рост 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года очень внушительный – 
19,3%. 

Если говорить именно о курортных зо-
нах, где гостей принимают 67 объектов, 
то тут зафиксирован еще более впечатля-
ющий рост – на 42,1%. Особенно замет-
ным стал вклад Каркаралинского района, 
где число туристов в первом полугодии к 
аналогичному периоду 2016 года выросло 
почти в два раза, с 8 901  до 16 594 человек.

В целях развития инфраструктуры ту-
ризма и реализации с 2015 года по настоя-
щий момент в Карагандинской области ре-
ализовано 26 проектов по строительству и 
реконструкции объектов размещения  на 
9,3 млрд тенге, введено в эксплуатацию 
1050 мест. В том числе в январе-сентябре 
2017 года реализованы 8 проектов на 2,4 
млрд тенге. Для оказания государствен-
ной поддержки предпринимателям в рам-
ках «Дорожной карты бизнеса – 2020» с 
2010 года поддержку получили 23 проекта 
в сфере туризма.

Власти Карагандинской области свя-
зывают перспективы развития туризма в 
регионе сразу с тремя направлениями – 
экологическим, этнографическим и рекре-
ационно-оздоровительным. Плюс к тому у 
зарубежных гостей есть интерес к посеще-
нию крупнейших промышленных объек-
тов индустриальной столицы Казахстана. 

Роль точек роста отрасли отведена Кар-
каралинскому, Улытаускому и Актогай-
скому районам, а также городам Балхаш, 
Приозерск и Караганда.

каркаралы: богатство природы
Более 90% всего лесного массива Кара-
гандинской области сосредоточено в Кар-
каралинском районе. Его центр, город 
Каркаралинск, расположен в окружении 
территории Государственного националь-
ного природного парка площадью 112,1 
тыс. га. Сам город – родина многих вели-
ких государственных деятелей казахского 
народа, ученых и просветителей. В том 
числе бия, оратора и общественного дея-
теля Казыбек би, торжества в честь 350-ле-
тия которого прошли в августе 2017 года.

Каркаралинский регион за год прини-
мает более 20 тыс. туристов, услуги разме-
щения которым оказывают 23 дома отды-
ха, гостиницы и детских лагеря, готовые 
единовременно принять 2500 гостей.

По территории Каркаралинского на-
ционального парка отработано семь офи-
циальных туристических маршрутов. Они 
предполагают посещение самых примеча-
тельных природных и исторических объ-
ектов – озер Шайтанколь и Бассейн, мест 
стоянки первобытного человека «Три пе-
щеры» и «Большая палата», захоронения 
Золотого человека сакской эпохи, буддий-
ского храма в Кентских горах  и других.

В целях развития туризма на базе Наци-
онального природного парка «Каркаралы» 
определены земельные участки, сдавае-
мые в аренду для строительства и разме-
щения объектов туризма. из них 19 участ-
ков (87,41 га) на краткосрочный период 
для строительства временных построек и 
11 участков (55,4 га) – на долгосрочный пе-
риод для стационарных объектов туризма 
и отдыха.

На сегодняшний день по шести из име-
ющихся 11 участков, выделяемых в долго-
срочное пользование, заключены дого-
воры сроком до 49 лет под строительство 
домов и зон отдыха с созданием более 100 
новых рабочих мест. Часть проектов уже 
завершена. Например, в 2015 году запу-
щен профилакторий «Каркаралы» на 40 
мест, в котором имеется уникальное обо-
рудование для лечения. Стоимость про-
екта составила 40 млн тенге. А в текущем 
году завершено строительство дома отды-
ха «Жолжаксы». Затраты на него состави-
ли 120 млн тенге. 

Еще пять «долгосрочных» участков 
ждут инвесторов.

По аренде земельных участков в кра-
ткосрочное пользование (на пять лет) на 
текущий момент заключен 21 договор. 
Пользователи реализуют ряд проектов по 
строительству небольших домов отдыха 
семейного типа, кемпингов, спортивных 
баз, палаточных лагерей, торговых точек, 
летних кафе и пунктов питания.

 
улытау: страницы истории
Богатством памятников истории Улыта-
уский район может поспорить с любым 
регионом Казахстана. Например, здесь 
расположен мавзолей старшего сына Чин-
гисхана, Джучи, изображение которого 
нанесено на выпущенную в 2005 году Нац-
банком РК юбилейную монету номиналом 
500 тенге. Сам мавзолей признан памят-
ником архитектуры XIII века и охраняется 
государством.

Кроме того, туристов привлекают мав-
золей Алаш-хана,  останки древних горо-

дов Баскамыр и Аяккамыр, наскальные 
рисунки Теректиаулие и многое другое.  
В районе функционируют музей-заповед-
ник республиканского значения «Улытау» 
и музей истории горного и медеплавиль-
ного дела в поселке Жезды.

Природное биоразнообразие региона 
сохраняется благодаря созданию двух 
особо охраняемых природных террито-
рий – Государственного национального 
природного парка «Улытау» (54,4 тыс. га) и 
Улытау-Арганатинского государственного 
природного заказника республиканского 
значения (147,9 тыс. га).

инфраструктура приема гостей вклю-
чает три гостиницы, две зоны отдыха и че-
тыре гостевых дома.

Толчок развитию туристической от-
расли в Улытауском районе был дан летом 
2014 года, когда тут прошла комплексная 
экспедиция, организованная Казахстан-
ским географическим обществом. К уча-
стию в ней были приглашены историки, 
археологи, географы, биологи, ботаники. 

Карагандинское историко-географи-
ческое общество «Авалон» по итогам экс-
педиции подготовило различные матери-
алы, в том числе базу данных GPS-треков 
и точек, а также фотоколлекцию, на ос-
новании которых были созданы туристи-
ческие карты-схемы Улытау в печатном и 
электронном виде, а также путеводитель 
по региону. 

Телеканалом СТВ был выпущен двух-
серийный фильм из серии «Неизведанный 
Казахстан», а система Google Earth допол-
нена 3D-моделями ряда улытауских исто-
рико-культурных памятников, впервые 
снятых с воздуха благодаря специалистам 
«Лаборатории сетевых технологий».  

Все то же общество «Авалон» в апреле 
2016 года провело для местного населения 
семинар в селе Сарлык, темой которого 
стал механизм открытия гостевых домов 
для развития экотуризма. В результате че-
тыре семьи начали принимать у себя путе-
шественников. 

Ежегодно гостей в Улытау (в том чис-
ле, из-за рубежа) привлекает проводимый 
с 2012 года этнофестиваль «Терісаққан 
көктемі». В июле 2017 года в целях реали-
зации программы «Туған жер» и популя-
ризации объектов сакральной географии 
впервые был проведен этнофестиваль 
«Ұлытау қымызы», который также станет 
традиционным.

Не стоят в стороне и власти. По пред-
ложению акимата области, Улытауский 
регион включен в туристский кластер 
«Единство природы и кочевой культуры». 
Разработан План развития Улытауского 
района на 2017-2019 годы, который в числе 
других вопросов затрагивает развитие ин-
фраструктуры и поддержку малого и сред-
него бизнеса, сосредоточенного в сфере 
туризма. Согласно документу, в 2018 году 
на территории района планируется от-
крытие историко-краеведческого музея. 

В свою очередь Министерство культу-
ры и спорта РК планирует до 2019 года от-
крыть в Улытауском районе визит-центр 
за счет республиканского бюджета. Еще 
один проект министерства предполагает 
строительство в Улытау юрточного этно-
комплекса «Этноауыл «Хан шатыр».

актогай: сохраненная 
аутентичность
В северо-восточной части Актогайского 
района расположен Кызыларайский гор-
нолесной оазис. Тут сосредоточена уни-
кальная флора и фауна, включающая ди-
ких кабанов, лосей, рысей и внесенных в 
Красную книгу Казахстана архаров. 

В 2008 году по итогам велоэкспедиции 
«Бронзовое кольцо Сарыарки» развивать 
экотуризм в регионе взялись карагандин-
ское историко-географическое общество 
«Авалон» и «ЭкоМузей». В ходе многоднев-
ного путешествия энтузиасты посетили 
12 населенных пунктов, оценив их пер-
спективы привлечь гостей из-за рубежа. 
В итоге, выбор пал на село Шабанбай би, 
расположенное в 290 км от Караганды, на 
границе Кызыларайского национального 
парка. Главным аргументом выбора был 
назван тот факт, что у местного населе-
ния сохранился традиционный сельский 
менталитет. Это очень важно для путеше-
ственников, которые ищут погружения в 

аутентичную среду со всем ее колоритом – 
от уклада жизни до национальной кухни.

Конечно, сыграла роль и близость к 
историческим памятникам (мемориал Бе-
газы, балбалтасы, участки Великого Шел-
кового пути, наскальные надписи камен-
ного века на горе Желтау) и природным 
красотам Кызыларая с его уникальным 
сочетанием степи, леса и гор, а также вы-
сочайшей точки Центрального Казахстана 
– пика Аксоран (1565 м). 

В селе были проведены семинары для 
местного населения и сотрудников На-
ционального парка по теории и практике 
предоставления услуг в сфере экологиче-
ского туризма. Обучение прошли более 
70 человек, и уже в 2009 году несколько 
семей приняли под своей крышей первых 
туристов из-за рубежа.

В настоящий момент в Шабанбай би 
на постоянной основе экотуристов при-
нимают семь гостевых домов. Причем в 
2010 году они прошли процедуру сертифи-
кации специалистами Казахстанской ту-
ристской ассоциации (КТА). В результате 
один дом получил «золотой» сертификат, 
четыре дома – «серебряные». Данные го-
стевые дома были включены в каталоги 
КТА. 

«Золотой» статус получил дом семей-
ной пары Раушан Дюсембековой и Аскара 
Мурасова. Она – домохозяйка, он – лесник 
Национального парка. Первоначально они 
встречали гостей в своем старом доме, не 
имевшем минимальных удобств. Накопив 
денег, вложили их в постройку нового жи-
лья, и с 2014 года принимают туристов уже 
тут. Теперь их дом – самый комфортабель-
ный в селе. К услугам визитеров три спаль-
ные комнаты, гостиная, кухня, санузел с 
водопроводом и канализацией.

Помимо погружения в среду, туристам 
предлагают пешие, велосипедные и ав-

томобильные маршруты как по Нацио-
нальному парку, так и по историческим 
местам: «Бронзовое кольцо Сарыарки», 
«Бронза Скифских гор», «Кызыларай – вы-
сота и древность», «Водопады и каньоны 
Мырзакожа», «Долина Каратала» и другие.

Помимо экомаршрутов, туристическая 
инфраструктура региона также включа-
ет более 30 объектов на побережье озера 
Балхаш в поселках Чубар-Тубек и Торан-
галык. 

Балхаш: пляжный отдых
Порядка 500 км побережья озера Балхаш 
приходится на Карагандинскую область. 
Акватория включает территории городов 
Балхаш, Приозерск и южную часть Акто-
гайского района.

В Балхаше гостей встречают 15 гости-
ниц, 3 пансионата и дома отдыха, 17 одно-
этажных коттеджей и 3 мотеля. Ежегодно 
через них проходит 14 тыс. туристов.  

Для развития туристического кластера 
разработан проект детальной планировки 
прибрежной зоны города, предполагаю-
щий изменение целевого назначения с 
«дачное строительство» на «объекты ту-
ризма» в районе заливов Бертыс и Боль-
шой Караколь.

Также разработана концепция разви-
тия индустриальной зоны туризма в Бал-
хаше. На площади в 93 га предполагается 
открытие 15 предприятий с созданием 500 
рабочих мест. К настоящему моменту тут 
уже появились зоны отдыха «Самал» (сто-
имость проекта 200 млн тенге), «Нурба-
кыт» (180 млн тенге), «иП Оразбаев» (150 
млн тенге). На очереди завершение ряда 
других проектов.

Также в целях развития туризма были 
проведены работы по благоустройству го-
родского пляжа и дорог города, разработа-
ны экскурсионные маршруты по городу и 
окрестностям, на металлургический ком-
бинат, по историческим памятникам. На 
базе Балхашского колледжа сервиса про-
водится подготовка специалистов для ту-
ристической отрасли.

Туристическая инфраструктура города 
Приозерск включает четыре гостиницы, 
а также лечебно-оздоровительный ком-
плекс «Балхаш» и кемпинг.

В 2013 году утвержден генеральный 
план Приозерска, которым предусмотрена 
общественно-рекреационная зона для раз-
вития туристской отрасли. Всего на сегод-
няшний день в Приозерске имеются шесть 
инвестиционных проектов на общую сум-
му порядка 1,1 млрд тенге.

караганда: взгляд в прошлое
Небезынтересны для туристов сам город 
Караганда и его ближайшие окрестно-
сти. Виды туризма могут быть самыми 
разными: от делового до спортивного. На 
территории области насчитывается око-
ло 50 памятников истории и культуры, а 
туристическая инфраструктура включает 
60 гостиниц, три мотеля, шесть одноэтаж-
ных бунгало и другие виды жилья.

В преддверии EXPO-2017 в Караганде 
был разработан маршрут «Назад в СССР» 
для казахстанцев и иностранцев, носталь-
гирующих по прошлому. Он включает по-
сещение Музея памяти жертв политиче-
ских репрессий, созданный на территории 
«столицы» Карлага, в поселке Долинка, а 
также мемориального кладбища военно-
пленных в Спасске и других мест, связан-
ных со сталинской эпохой. В него включен 
выезд на заброшенные и действующие ин-
дустриальные объекты, а также посеще-
ние точек на карте, связанных с военными 
и космическими разработками. изюмин-
ка – спуск в забой карагандинской шахты. 
Правда, шахта эта учебная. Она хоть пол-
ностью и повторяет устройство реальной, 
но находится на глубине всего 15 метров 
под землей. Так безопаснее. 

 ▀ Бизнес – это сумма 
управленческих решений
Почему нужно пойти на тренинг Максима Поташева?

Света исаева

когда у Джека Ма, китайского мил-
лиардера, основателя крупнейшей 
китайской е-commerce платформы 

Alibaba, спрашивают о принципах, кото-
рыми он руководствуется в бизнесе, он 
отвечает: «Твое отношение к работе и ре-
шения, которые ты принимаешь, важнее, 
чем твои способности». А Марк Цукерберг, 
основатель компании Facebook, признает-
ся, что читает иудейскую молитву «Ми ше-
берах» («Тот, кто благословляет») в период 
принятия самых ответственных решений 
в своей жизни. Ключевой навык в любом 
бизнесе сегодня – это умение принимать 
верные решения, более того, мыслить со-
вместно, мыслить в команде. Так счита-
ет автор и ведущий тренинга «Техника 
принятия решений», магистр телеигры 

«Что? Где? Когда?», математик, маркето-
лог, управляющий партнер R&P Сonsulting 
Максим Поташев. 

Как научиться принимать верные ре-
шения? Как делать это совместно с други-
ми людьми? На своем тренинге Максим 
Поташев готов раскрыть три секрета при-
нятия правильных решений. Он уверен, 
что время гениальных одиночек прошло. 
Необходимо уметь принимать решения 
в команде. Причина этого – в огромном 
объеме информации. «Сейчас лучшие 
решения всегда принимаются в команде. 
Если, конечно, у руководителя команды 
есть инструменты, как правильно орга-
низовать этот процесс», – говорит автор 
тренинга. 

При принятии решений Максим Пота-
шев советует не противопоставлять логику 
и интуицию. «Во многих случаях быстрое 

интуитивное решение оказывается более 
верным, чем тщательно взвешенное», – об-
ращает внимание эксперт. интуиция – это 
способность грамотно проанализировать 
свой опыт, поэтому правильнее всего со-
четать ее с логикой и рациональным мыш-
лением. Чтобы заставить свою интуицию 
работать в полную силу, нужны специаль-
ные инструменты. ими обещает поделить-
ся Максим Поташев.

 Как бы неожиданно это ни прозву-
чало от магистра телеигры «Что? Где? 
Когда?», для принятия удачных управ-
ленческих решений одной эрудиции не-
достаточно. 

«Эрудиция – это набор фактических 
знаний о том, что уже произошло. Она 
нужна для расширения контекста, но для 
решения творческих задач никак не под-
ходит. Для нестандартных решений вам 

нужны особые, специфичные инструмен-
ты», – интригует Максим Поташев. 

Как он рассказал «Капитал.kz», на тре-
нинге будут изучены и проработаны все 
составляющие процесса принятия реше-
ний. Системно будет осмыслен цикл при-
нятия решений: от выявления проблемы 
до выбора оптимального решения. Будут 
рассмотрены методы генерации идей, вы-
работка вариантов решения: креативный 
цикл, логический. Перечислены факторы, 
мешающие принятию правильных реше-
ний. Получены навыки эффективного рас-
пределения функций в рабочей группе, 
рассмотрены модели рабочей группы, ме-
тафункции в рабочей группе. На собствен-
ном опыте участники опробуют методику 
принятия решений методом мозгового 
штурма: классический и другие разновид-
ности мозгового штурма, метод «дельфи», 
синектику.

Результатом пройденного тренинга 
должно стать владение инструментами 
для инновационных решений. Максим По-
ташев обещает научить отличать задачи, 
требующие глубокого анализа, от задач, 
где необходимо интуитивное решение, 
дать эффективные управленческие мето-
дики для организации процесса принятия 
решения. Тренинг призван активизиро-
вать творческий потенциал участников и 
вооружить их методами постоянного раз-
вития навыка принятия решения. 

 ▀ какие нарушения на границе Рк чаще всего 
допускают иностранные перевозчики?

Елена тумашова

Перевозчики из Кыргызстана со-
вершают больше всего нарушений 
на границе – это выявили органы 

транспортного контроля РК. С начала года 
они проверили около 60 тыс. иностранных 
автотранспортных средств и обнаружили 
более 2,5 тыс. нарушений. Нарушители 
есть из России, Узбекистана, Таджикиста-
на, Турции и других стран, но больше все-
го – из Кыргызстана, 30-40%. «На прошед-
шей неделе провели анализ, оказалось, 
доля кыргызских перевозчиков в сумме 
правонарушений выросла до 60%», – гово-
рит Куаныш Ермуханов, и.о. начальника 
Ситуационного центра Комитета транс-
порта Министерства по инвестициям и 
развитию РК.

Перевозчики набирают вес
Напомним, что 10 октября Казахстан уси-
лил контроль на всех пунктах пропуска на 
кыргызском участке границы.

По словам Куаныша Ермуханова, чаще 
всего иностранные перевозчики – не толь-
ко кыргызские, но и из других стран – пре-
вышают допустимые весовые параметры. 
Если происходит превышение весовых па-
раметров, необходимо специальное разре-
шение: непредусмотренный лишний вес 
груза – автомобильные дороги разруша-
ются, сокращается срок их эксплуатации. 
В то же время это еще и вопрос безопас-
ности движения: разрешение выдается 
по согласованию между исполнительны-
ми органами – определяется маршрут, по 
которому перевозчик может ехать с пре-
вышением. и к тому же требуется сопро-
вождение административной полиции: 
участников дорожного движения необхо-
димо предупреждать о том, что движется 
тяжеловес или крупногабаритное транс-
портное средство. Более того, это вопрос 
налогов: за выдачу специального разреше-
ния необходимо уплатить государствен-
ный сбор (денежное возмещение за проезд 
крупногабаритного или тяжеловесного 
транспортного средства по дорогам Респу-
блики Казахстан).

Без разрешения и документов
Еще один вид правонарушений со стороны 
иностранных перевозчиков – каботажные 
перевозки по территории Республики Ка-
захстан. «Перевозят пассажиров или гру-

зы между пунктами, расположенными на 
территории нашей страны, тогда как эти 
услуги могут оказывать отечественные 
перевозчики. Таким образом, нарушается 
конкуренция», – продолжает Куаныш Ер-
муханов.

Зачастую иностранные перевозчики не 
имеют необходимых товаросопроводитель-
ных документов: международной товар-
но-транспортной накладной, сертификата, 
декларации на перевозку груза или товара. 
Легитимность такой перевозки ставится 
под сомнение. Органы транспортного кон-
троля проверяют наличие и соответствие 
документов. А у органов госдоходов это мо-
жет вызвать интерес с точки зрения контра-
банды: каково происхождение груза?

Распространенное правонарушение 
– перевозка международных грузов без 
разрешения. «В рамках ЕАЭС действует 
безразрешительная система. Но если осу-
ществляется выезд за пределы, когда пере-
возка осуществляется в третьи страны или 
из третьих стран, иностранным перевоз-
чикам необходимо соответствующее раз-
решение», – поясняет собеседник.

лишнее – передать другому
Как поступают в случаях правонару-
шений? Куаныш Ермуханов поясняет: 
транспортное средство задерживается 

и в отношении перевозчика возбужда-
ется административное производство. 
Дальнейшая эксплуатация транспортно-
го средства запрещается до устранения 
причин задержания. «Например, в случае 
каботажной перевозки пассажиры пере-
саживаются или груз перегружается к 
отечественному перевозчику и тот уже 
продолжает дальнейшую перевозку. Когда 
перегруз: иностранный перевозчик впра-
ве разгрузить перегруз либо взять специ-
альное разрешение. Если же технические 
характеристики транспортного средства 
не позволяют превышение, тогда дальней-
шая перевозка передается казахстанскому 
либо другому иностранному перевозчику, 
который может взять специальное разре-
шение», – говорит представитель Ситуа-
ционного центра.

на защиту транспортников
По словам Куаныша Ермуханова, кон-
трольные меры по иностранным пере-
возчикам «запланированы и проводятся 
ежегодно и к политическим разговорам 
о Кыргызстане отношения не имеют». 
Это обычные меры, проводимые в рамках 
транспортного контроля. Они определены 
исходя из основных задач государственно-
го регулирования в области автомобиль-
ного транспорта. «Необходимо защищать 

законные права и интересы физических 
и юридических лиц, национальные ин-
тересы Республики Казахстан. Нужно 
создавать благоприятные условия для по-
вышения конкурентоспособности отече-
ственных перевозчиков и увеличения их 
доли на рынке международных перевоз-
ок», – комментирует спикер.

По его словам, особое внимание сейчас 
уделяется иностранным перевозчикам 
именно потому, что доля совершенных 
ими правонарушений велика. Причем 
внимание уделено не конкретно пред-
ставителям Кыргызстана, а в целом ино-
странным перевозчикам. «Такая же ра-
бота проводится на границе с Россией, 
Узбекистаном, Китаем. В настоящее время 
на территории Казахстана действует более 
30 передвижных постов и 8 стационарных 
постов транспортного контроля.

Фитосанитарный шлагбаум
Усилен был также фитосанитарный кон-
троль. «В случае нарушений продукция 
или возвращается, или ликвидируется, 
или обеззараживается на месте. Уничто-
жается, например, если товар скоропор-
тящийся и везти его обратно нет смысла», 
– Бауржан Калиев, заместитель директора 
Республиканского центра карантина рас-
тений, перечисляет варианты развития 

событий, если фрукты и овощи, которые 
завозятся в Казахстан, не проходят фито-
санитарный контроль.

Он рассказал, что если инспектор во 
время досмотра груза обнаруживает или 
подозревает наличие карантинного объ-
екта, отправляет образцы в центр. С нача-
ла года поступило более 18 тыс. образцов, 
проведено более 54 тыс. экспертиз. Выяв-
лено 924 случая карантинных объектов, 
127 случаев – из Узбекистана, 15 – из Кыр-
гызстана. «Нужно обратить внимание на 
то, что если по товарам, идущим из России 
или Узбекистана, выявляется два-три вида 
карантинных объектов, то по кыргызским 
выявлено 9 видов. Это много для одного 
государства», – комментирует собеседник.

Напомним: фитосанитарный контроль 
на границе с Кыргызстаном сняли в октя-
бре прошлого года – по договору ЕАЭС об 
отмене этого вида контроля. «Получилось 
так, что стали выявлять уже внутри стра-
ны – на крупных оптовых рынках, на оп-
товых базах. Было принято решение снова 
усилить контроль. Раньше наши лаборато-
рии работали на контрольно-пропускных 
пунктах «Кордай», «Мерке» и др., с отме-
ной фитосанитарного контроля их убра-
ли. Сейчас мы восстановили лаборатории, 
они временные. Решение о том, останутся 
ли они постоянными, будет приниматься 
на более высоком уровне», – рассказал за-
меститель директора Республиканского 
центра карантина растений.

По республике сейчас работают 20 
карантинных лабораторий в каждом об-
ластном центре, в крупных городах и на 
границе.

Казахстанские товаропроизводители 
могут получить экономический ущерб, 
если зараженные фрукты и овощи попадут 
на территорию республики: вредители 
или болезни могут попасть в сады, на поля 
и заразить урожай и сами растения. «Это, 
во-первых, снижает урожайность, во-
вторых, такую продукцию нельзя отправ-
лять на экспорт. Если она будет обнаруже-
на, в регионе или определенном хозяйстве 
объявят карантин на три года. Нужно бу-
дет обрабатывать – значит закупать ядо-
химикаты, нанимать обработчиков. Это 
большие расходы для товаропроизводите-
ля. Ведение хозяйства может стать просто 
нерентабельным. Это снижает экспорт-
ный потенциал, наносит огромный вред 
экономике», – заключает Бауржан Калиев. 
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 ▀ топ-7 банковских депозитов октября в тенге
 арина усманова

В гонке за клиентом банки внедря-
ют дистанционные системы от-
крытия вкладов, вводят системы 

ежедневных вознаграждений и приду-
мывают новые бонусные решения. Тра-
диционные инструменты, максимальная 
ставка и ежемесячная капитализация, 
по-видимому, становятся все менее ак-
туальными. Деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» выбрал 7 банковских вкладов, 
интересных для размещения суммы в 500 
000 тенге на 1 год и разобрался, какие до-
полнительные бонусы сыграют на руку 
бережливым казахстанцам в октябре. Мы 
учитывали сопутствующие риски некото-
рых банков, предлагающих высокие став-
ки вознаграждения, поэтому они не вош-
ли в рэнкинг.

TuRBo Deposit  
от Евразийского банка
Казахстанский банк, замыкающий десят-
ку сильнейших, предлагает вкладчикам 
интересный депозит со ставкой 14%. Ка-
питализация происходит на ежедневной 
основе, все клиенты могут воспользовать-
ся платежной картой банка Turbo Deposit 
Card, куда и будут поступать накопленные 
средства.
условия расторжения: при досрочном 
расторжении договора взимается комиссия от 
1% и выше 
Пополнение вклада: без ограничений
Снятие средств: не предусмотрено
Доход к концу срока: 69 970 тенге

«Бай Бол» от home Credit Bank
Филиал международного банка чешского 
происхождения предлагает казахстанцам 
интересный депозит со ставкой 14%. Ка-
питализация происходит в ежедневном 

порядке, а в довесок вкладчик, разместив-
ший в банке более 100 000 тенге, получает 
бесплатную страховку для себя и членов 
семьи (супруг и дети) на сумму от 700 до 
140 тысяч тенге.
условия расторжения: при досрочном 
расторжении договора до 3 месяцев выплата 
процентов не предусматривается, от 3 до 
9 месяцев ставка колеблется от 6 до 12% в 
зависимости от длительности размещения 
средств
Пополнение вклада: можно пополнять в 
течение трех первых месяцев размещения 
средств
Снятие средств: не предусмотрено
Доход к концу срока: 69 853 тенге

«удобный» от атФБанка
АТФ предлагает разместить националь-
ную валюту под 14%. Банк предлагает 
ежемесячную капитализацию и удобные 
условия пополнения и частичного снятия 
средств. Для клиентов банка, размещаю-
щих особо крупные суммы, предусмотре-
на услуга сопровождения инкассаторской 
группы. Материально ответственное лицо 
будет гарантированно сопровождать вас в 
бронированном автомобиле до нужного 
пункта назначения без единой остановки. 
условия расторжения: не предусмотрено
Пополнение вклада: без ограничений
Снятие средств: до неснижаемого остатка  
15 000 тенге
Доход к концу срока: 70 000 тенге

«нур алтын оптимальный»  
от nuR Bank
Банк родом из Атырау предлагает универ-
сальный депозит под 14% с удобной си-
стемой пополнения и снятия для тех, кто 
привык к активному использованию лич-
ных финансов. После месяца размещения 
средств снимать деньги можно практиче-

ски безвозмездно, а сумма пополнения не 
ограничена. Производить ежемесячную 
капитализацию или предпочесть выплату 
процентов на текущий счет – выбирать вам.
условия расторжения: при досрочном 
расторжении договора до 1 месяца выплата 
процентов не предусматривается, больше 31 дня  
– от 14%
Пополнение вклада: без ограничений
Снятие средств: до неснижаемого остатка 5 
000 тенге
Доход к концу срока: 70 000 тенге

«Бонус пять!» от Tengri Bank
Небольшой казахстанский банк с индий-
скими корнями, который перенес слияние 
с Capital Bank и осваивает новую страте-
гию развития, предлагает один из самых 
интересных депозитов осени. Бивалют-
ный вклад позволит казахстанцам при-
умножить как тенге по ставке 14%, так и 
американские доллары под 1,5%, а также 
ежемесячно капитализировать проценты. 
Обменивать валюту можно по льготному 
курсу. Вознаграждение производится еже-
месячно на выдаваемую банком платеж-
ную карту Visa, которая предоставляется в 
качестве подарка.
условия расторжения: при досрочном 
расторжении договора вкладчику 
выплачивается вся сумма процентов, 
начисленных до даты закрытия вклада
Пополнение вклада: без ограничений, не 
позднее 30 календарных дней до окончания 
срока размещения вклада
Снятие средств: неснижаемый остаток 
отсутствует
Доход к концу срока: 70 000 тенге

«золотой запас» от altyn Bank
Бывшая «дочка» Народного банка Казах-
стана Altyn Bank предоставляет своим 
клиентам возможность открыть депозит 

под 12,7% с ежемесячной капитализацией 
и выплатой процентов в конце срока. По-
сещать филиалы банка при этом необяза-
тельно – можно воспользоваться системой 
интернет-банкинга.
условия расторжения: выплата процентов не 
предусматривается
Пополнение вклада: без ограничений
Снятие средств: до минимальной  
суммы вклада
Доход к концу срока: 63 500 тенге

«лучший» от Qazkom
Банк предлагает депозит «Лучший» – еже-
месячная капитализация и 11,5% годовых. 
Скромно, но надежно.
условия расторжения: при досрочном 
расторжении договора до 1 месяца выплата 
процентов не предусматривается, больше 31 дня  
– 50% от ставки
Пополнение вклада: без ограничений
Снятие средств: не предусмотрено
Доход к концу срока: 60 629 тенге

 ▀ тенге пытается догнать нефть
аскар муминов

на рынке нефти неожиданно стала 
проявляться положительная дина-
мика. Цена нефти североморской 

марки Brent 18 октября 2017 года под-
нялась выше отметки в $58 за баррель. В 
свою очередь ОПЕК улучшила прогноз ми-
рового спроса на нефть на 2017-2018 годы, 
связав это с позитивной оценкой МВФ пер-
спектив роста мировой экономики.  В то 
же время основатель Pira Energy Гари Росс 
заявил, что стоимость нефти марки Brent 
в ближайшие пять лет может вырасти до 
$70 за баррель к 2022 году. По его словам, 
до конца года цены могут дорасти до $60 за 
баррель, так как глобальный переизбыток 
нефти фактически закончился, к тому же 
Саудовская Аравия заявила о сокращении 
объемов экспорта углеводородов до конца 
года. Также скачок цен эксперты связыва-
ют с отказом президента США Дональда 
Трампа от продления сертификации ядер-
ного соглашения с ираном, в отношении 
него могут вновь ввести санкции, которые 
ранее, до ядерной сделки, блокировали 
поступление на мировые рынки до 1 млн 
баррелей нефти в день. 

Правда, насколько оправдан «нефтяной 
оптимизм» под вопросом. Дело в том, что 
ранее эксперты практически в один голос 
заявляли, что эра дорогой нефти закончи-
лась.

иран, ирак и санкции играют  
на стороне нефти
По словам главного аналитика GLOBALFX 
Сергея Мельникова, нефть стабильно дер-
жится у 3-недельных максимумов,  про-
бивая отметку выше $58 за баррель. От 
падения актив удерживает эскалация на-
пряженности в ираке. На фоне столкно-
вений в Киркуке операторам пришлось 
прервать добычу на двух крупных место-
рождениях этого региона.  и хотя они до-
вольно оперативно возобновили работу, 
сохраняющееся беспокойство по поводу 
более масштабного и длительного срыва 
поставок поддерживает цены на плаву. В 
Штатах  же продолжилось снижение бу-

ровой активности, о чем свидетельствуют 
данные по числу активных установок.

Аналитик социальной сети для ин-
весторов eToro в России и СНГ Михаил 
Мащенко на еще один фактор роста цен 
смотрит более сдержанно. По его словам, 
вероятность новых американских санк-
ций против ирана остается невысокой. 
Во-первых, тот факт, что Дональд Трамп 
упомянул о санкциях, еще не означает, 
что они будут введены. Это будет решать 
Конгресс. Во-вторых, решение будет при-
ниматься в течение 60 дней – рынок не 
будет муссировать эту тему целых два ме-
сяца и в скором времени переключится на 
другие истории. В-третьих, даже в случае 
введения санкций сокращение предло-
жения не будет настолько масштабным, 
чтобы внести существенные коррективы в 
текущую расстановку сил на мировой аре-
не. По словам аналитика, в краткосроч-
ной перспективе сырьевой сегмент будет 
ждать традиционных данных по запасам 
энергоносителей в США. 

Свою роль  уже сыграли данные от не-
фтегазовой сервисной компании Baker 
Hughes, которая сообщила, что всего за не-
делю в Штатах общее количество буровых 
установок сократилось на 8, до 928 штук. 
Также Brent взбодрил отчет ОПЕК, кото-
рая повысила прогноз мирового спроса, 
однако цифра оказалась незначительной 
– лишь на 30 млн баррелей в день. Но при 
этом картелю пришлось констатировать, 
что в сентябре объем добычи в странах 
ОПЕК увеличился на 88 тыс. баррелей в 
сутки. Так, добыча на данном этапе пре-
вышает целевой уровень на 250 тыс. бар-
релей. Главными виновниками роста 
показателя традиционно стали освобож-
денные от условий сделки Ливия и Ниге-
рия.

топливный кризис сыграл  
против тенге
Ведущий аналитик ГК «Телетрейд» Марк 
Гойхман заметил, что также данные сви-
детельствуют об очередном снижении за-
пасов в США почти на 3 млн баррелей. По 
его словам, в ближайшее время умерен-

ный прогноз по ценам на нефть основы-
вается на предположении, что они будут 
держаться в диапазоне  $55-57 за баррель. 
В целом сохраняется более вероятная на-
правленность вверх. Это соответствует 
вышедшему прогнозу Международного 
энергетического агентства МЭА о сокра-
щении избытка предложения до конца 
года. Поэтому возможно постепенное по-
вышение цен к $58-59 за баррель в бли-
жайшей перспективе.

Все эти факторы не только позитивно 
влияют на цены на нефть, но и должны 
стать хорошим подспорьем для укрепле-
ния тенге. Однако в последнее время, нао-
борот, фиксировалось существенное паде-
ние нацвалюты по отношению к доллару, 
что аналитики связывают не с динамикой 
на нефтяном рынке, а топливным кризи-
сом, который разгорелся в республике, и 
необходимостью покрывать недостающие 
запасы топлива экспортом из России, где 

цены также выросли. Это привело к замет-
ному дисбалансу, когда на фоне укрепле-
ния рубля к доллару в Казахстане тенге за-
метно упал и к доллару, и к рублю. По мере 
разрешения топливного кризиса фикси-
руется и привычная динамика привязки 
тенге к ценам на нефть и рублю. Поэтому 
в последние дни после резкого падения 
тенге вновь стал медленно укреплять свои 
позиции, считает руководитель аналити-
ческой группы TeleTrade Central Asia Сер-
гей Полыгалов.

По его словам, есть большая вероят-
ность того, что на стоимость нацвалюты 
могли повлиять искусственные распро-
дажи доллара США или Нацбанком, или 
крупными компаниями, фондами, но точ-
но не внешние макроэкономические фак-
торы, хотя они показывают положитель-
ную динамику.

Также интересными были заявления 
директора Департамента исследований и 

статистики НБ РК Виталия Тутушкина о 
том, что индекс экономической активно-
сти в реальном выражении сохраняется 
на высоком уровне. В августе повышение 
краткосрочного экономического инди-
катора, характеризующего совокупное 
предложение в стране, составило 7,8% в 
годовом выражении. Стабилизирующими 
факторами для курса тенге были названы 
стабильные цены на нефть, снижение ин-
фляционных ожиданий и стабилизация 
спроса и предложения на внутреннем ва-
лютном рынке.

«В общем, все это могло позитивно ска-
заться на курсе тенге, но не так серьезно, 
как это выглядит на рынке. Что касается 
курса пары USD/KZT, то прогнозировать 
сложно, но при сохранении тенденции по-
пробую предположить, что может сформи-
роваться коридор 333 – 337 тенге за доллар 
США», – сказал Сергей Полыгалов.

Рубль вселяет надежду
Что касается динамики рубля, к которому 
хотя и негласно, но фактически привязан 
тенге, то эксперты оценивают потенциал 
российской валюты достаточно высоко. 
Руководитель департамента аналитики 
компании «АНАЛиТиКА Онлайн»  Глеб 
Задоя считает, что у российского рубля 
есть еще шанс до конца текущего месяца 
выйти на новые высоты. Дело в том, что 
позитивная динамика нефтяных цен под-
держивает курс российской валюты. По-
мимо этого, в конце месяца ожидается 
пик налоговых выплат, это традиционно 
поддерживает курс российской валюты. 
А также в конце текущего месяца прой-
дет заседание Центробанка, на котором, 
вполне вероятно, команда Эльвиры Наби-
уллиной примет решение о снижении про-
центной ставки не на 0,25%, как это было 
ранее, а на 0,5%. Зарубежные инвесторы, 
активно покупающие российские активы, 
будут пользоваться текущей ситуацией 
для инвестиций в российский госдолг. 

Поэтому октябрь может стать доста-
точно позитивным для курса российской 
валюты и возможны новые попытки про-
рыва ниже отметки в 57 рублей за доллар, 
считает аналитик. 

Таким образом, если все факторы сло-
жатся так, как это прогнозируется сейчас, 
то вполне вероятно, что курс тенге в целом 
будет стабильным и резких скачков не 
предвидится.

«TURBO Deposit» 
от Евразийского банка

Ставка 14%    + 69 970 тг.    1 «Бай Бол» 
от Home Credit Bank

Ставка 14%    + 69 853 тг.    2

«Бонус пять!» 
от Tengri Bank

Ставка 14%    + 70 000 тг.    5 «Золотой запас» 
от Altyn Bank

Ставка 12.7%    + 63 500 тг.    6
«Лучший» 
от Qazkom

Ставка 11.5%    + 60 629 тг.    7

«Удобный» 
от АТФ Банк

Ставка 14%    + 70 000 тг.    3 «Нур Алтын Оптимальный» 
от NUR Bank

Ставка 14%    + 70 000 тг.    4

ТОП-7 ВКЛАДОВ ОКТЯБРЯ ПО ДОХОДНОСТИ 
из расчета размещения   500 000   тенге  на   12   месяцев

 ▀ телки, бабки, два ствола
На чем рэперы зарабатывают больше всего

адина Байкинова

извечная тема практически всех рэ-
перских текстов сводится к золо-
тым украшениям, бриллиантам, 

дорогим авто и шикарным женщинам. Это 
вам не Рэми, который читает о госдолге 
США с припевом «поднимите потолок го-
сударственного долга». В какой-то момент 

стало казаться, что рэп превратился в одну 
большую ярмарку тщеславия, где каждый 
из ее участников стремился воспеть улич-
ные перестрелки, леопардовые шубы и 
золотые коронки на зубах. Никаких тебе 
невероятных шоу с многослойным сцена-
рием, только телки, бабки, два ствола. Это 
и неудивительно, ведь большинство рэпе-
ров пробились сюда из самых неблагопо-

лучных районов города. Достигнув успеха, 
все, о чем они могли «говорить» со сцены, – 
это уровень своего благосостояния. Канье 
Уэст здесь больше исключение из правил. 
В прошлом осталось воспевание яростных 
уличных протестов, войны между побере-
жьями запада и востока и политика. Тем 
не менее роскошь, дождь из кеша и меха 
по-прежнему дают возможность рэперам 

заработать на подобных рифмах. «Капи-
тал.kz» разбирался, как еще зарабатывают 
рэперы.*

точно продюсер: Доктор Дре
Пятидесятидвухлетний рэпер Андре Янг, 
больше известный как Dr. Dre, остается 
одним из самых высокооплачиваемых 
рэперов мира. Хотя за последний десяток 
лет у рэпера не вышло ни одного альбома, 
состояние Янга существенно возросло по-
сле продажи 50% акций Beats Electronics 
– раскрученного бренда по производству 
профессиональных наушников. Акциями 
«Битсов» заинтересовалась тайваньская 
HTC, которая вскоре договорилась с Ян-
гом о продаже акций на сумму в $310 млн. 
Помимо смежного бизнеса, Янг дал старт 
карьерам таких рэперов, как Снуп Дог, 
Эминем и 50 Cent, что также обернулось 
сторицей. За весь период своей карьеры 
Янг заработал $830 млн.

гэтсби рэпа: шон комбс
Карьера Шона Комбса, более известного 
как Пи Дидди, началась после того, как 
он покинул звукозаписывающую компа-
нию Uptown Records, где какое-то время 
проходил стажировку. Заручившись под-
держкой Notorious B.I.G., они на пару ор-
ганизовали собственный лейбл Bad Boys 
Records в 1993 году, который и сгенериро-
вал основной капитал рэпера. Дидди как 
бы между делом записывал альбомы, про-
дюсировал молодых исполнителей и «гра-
бил» статуэтки Grammy. Комбс настолько 
крут, что фильм, который он спродюсиро-
вал, получил премию «Оскар» в номина-
ции «Лучший документальный фильм». 
Пи Дидди показал себя не только как 
успешный рэпер, но и преуспевающий 
бизнесмен, который отстал от Янга всего 
на 10 миллионов ($820 млн с начала ка-
рьеры рэпера). Среди остальных рэперов 
Комбса в шутку прозвали Гэтсби рэпа, 
так как все, за что он берется, приносит 
доход. 

Второй после «Битлз»: Джей зи
В копилке Джей Зи тринадцать альбомов, 
которые в свое время оказались на верши-
не Billboard 200, что стало рекордом для 
остальных рэперов, а также сделало его 
вторым после The Beatles исполнителем, 
который смог дотянуться до такой верши-
ны. Как и большинство рэперов, Картер 
(настоящее имя рэпера) не стал останав-
ливаться только на сольной карьере. Соль-
ная деятельность, ночные клубы «40\40», 
бренд одежды Rocawear и продюсерская 
деятельность принесли Джей Зи в общей 
сложности $810 млн. 

не совсем рэпер: Рассел Симмонс
Симмонсу уже перевалило за шесть-
десят лет, но он по-прежнему в форме. 
Рэпером его назвать получается с на-
тяжкой, но могущества в мире рэпа ему 
не занимать. Хотя карьеру в качестве ис-
полнителя в семье Симмонсов удалось 
сделать только младшему брату (Джо-
зефу, члену команды Run DMC), Рассел 
основал лейбл Def Jam Recordings, что-
бы продюсировать подающих надежды 
рэперов. Общее состояние Симмонса, 
которое он сделал на рэп-индустрии, 
оценивается $340 млн, но в недавнем 
времени сменил фокус с рэпа на поли-
тические комментарии. Видимо, так на 
нем сказывается возраст. 

Второй Пи Дидди: мастер Пи
Перси Роберт Миллер заработал свои $250 
млн практически так же, как и остальные 
рэперы из нашего рейтинга. Начинавший 
в качестве рэпера, Миллер быстро сориен-
тировался на местности и переключился 
на создание одежды, продюсирование, 
видеоигры и туристические услуги. У 
Мастера Пи даже есть собственный зву-
козаписывающий лейбл No Limit Records, 
который помог в свое время некоторым 
артистам заявить о себе. 

*На основе рейтинга The Richest

 ▀ как и на чем зарабатывают рэп-площадки
адина Байкинова

из полуподвального помещения 
заброшенного завода слышна му-
зыка. Она гремит так сильно, что 

наружная дверь, ведущая вглубь большой 
комнаты, слегка вибрирует. На улице со-
бирается толпа, которая пришла посмо-
треть на импровизированную рэп-битву 
между двумя молодыми парнями. Дверь 
в подвал открывается, и толпа устремля-
ется внутрь. Для нее этот вечер не более 
чем развлечение, но для тех двоих уча-
стие в битве – чуть ли не единственный 
шанс прославиться. Судья подкидывает 
монетку, после чего отдает микрофон 
одному из рэперов. Шоу начинается. Все 
это больше похоже на подпольный бой-
цовский клуб с нанесением особо тяжких 
словесных оскорблений, где гладиатора-
ми выступают молодые мужчины до 30 
лет. Богини моральных ласк тоже привет-
ствуются, но они в меньшинстве. Такими 
были рэп-баттлы всего 5-10 лет назад. 
Сегодня это организованные структуры, 
которые приносят владельцам и участ-
никам миллионы долларов прибыли. О 
том, как устроены баттлы (зарубежные и 
российские) и сколько могут заработать 
участники битвы, в материале «Капитал.
kz». Рил ток. 

Второй спорт
Пожалуй, самой известной баттл-
площадкой в Северной Америке остается 
канадская King of the Dot Entertainment 
(KOTD). Основанная в 2008-м Трэвисом 
Флитвудом (aka Organik) KOTD выросла 
так быстро, что со временем аудитория 
баттла перестала помещаться в театр ко-
ролевы Елизаветы в Торонто. Но в 2008 
это больше походило на «соберушки» на 
углу пригородных улиц города, где 30 ре-
бят из неблагополучных районов плюс 
шесть рэперов собирались вместе, чтобы 
выяснить, кто из них станет новым коро-
лем слова. Они – короли ночи, которые под 
утро разбредаются по своим скучным ра-
ботам, так как рэп пока не приносит денег, 
но это только пока.

«Я привык к тому, что люди подходили 
ко мне и спрашивали, откуда я. Я отвечал, 
что из Канады, а они такие: «Ой, у вас там 
ведь одни пингвины». Благодаря баттлам 
сейчас все знают о Торонто. Сейчас Торон-
то – это Дрэйк, Бибер, Роб Форд и KOTD», 
– говорит Трэвис Флитвуд в материале для 
Noisey Vice. 

Баттлы принесли KOTD не только по-
пулярность, но и деньги. Сначала в час по 
чайной ложке, но все же. Основной доход 
площадка получала за счет продажи би-
летов, которые тогда (да и сейчас) стоили 

не больше $10. Это уже потом видео с битв 
начали заливать в Сеть, а у YouTube по-
явились партнерские программы, когда 
за каждый просмотр видео компания пла-
тит владельцу определенный (небольшой) 
процент. Благодаря трансляциям спортив-
ных событий зрители получили возмож-
ность стримить и баттлы. Как правило, 
пользователи оплачивают примерно $30-
$40 за пару дней онлайн-вещания. Деньги 
площадке поступают через систему Pay-
per-view, которая стала популярна из-за 
стриминга боев ММА. Вот как дела с фи-
нансами обстоят сейчас: в среднем баттлы 
приносят около $40 тыс., где каждый МС 
хочет от трех до пяти тысяч долларов за 
выступление. 

«Рэперы получают больше, чем хирур-
ги. Некоторые зарабатывают по тысяче 
долларов за минуту. Хирурги, специализи-
рующиеся на операциях на мозг, вынуж-
дены тратить 8 лет своей жизни на учебу 
в университете и $700 тыс., чтобы только 
приблизиться к такой сумме», – говорит 
Флитвуд для Battlefix. 

Помимо гонораров, соизмеримых с 
теми, что получают врачи, площадки дают 
рэперам шанс прославиться. Эминем и Ба-
ста Раймс – как раз яркий пример тех, кто 
сделали себе имя на подобных меропри-
ятиях. Эминем, кстати, позже попытался 

запустить свою площадку под названием 
Total Slaughter, но более-менее крупной 
она так и не стала. 

Как правило, крупные организаторы 
снимают баттлы на видео, а значит – за 
кадром стоят опытные оператор, дизай-
нер и видеоинженер. Это вам не соседский 
пацан, которого вы попросили прийти 
на битву и заснять баттл на телефон. При 
таком раскладе максимум, что может по-
лучить рэпер, это до 150 тыс. просмотров 
на YouTube, но площадка – это бренд, а зна-
чит – как минимум полмиллиона просмо-
тров и качественная операторская работа. 
Кроме этого, за кадром остаются органи-
зационные расходы, которые оплачивает 
площадка. Например, производственная 
часть, аренда помещения, штат, страхова-
ние, юридический сбор, графический ди-
зайн и маркетинг.

Баттлы ищут таланты
Наряду с западными площадками россий-
ские пока зарабатывают более скромные 
деньги. Точные суммы никто не разгла-
шал, но РБК приводит такие данные: за 
участие в основной лиге Versus соревну-
ющиеся получают гонорары от 100 тыс. 
до 750 тыс. в переводе на тенге. Денежки 
здесь, конечно, играют второстепенную 
роль. Как для KOTD, так и для российских 

площадок участие в баттлах позволяет рэ-
перам заявить о себе широкой публике, а 
значит – сделать карьеру.

По словам Дмитрия Габонская Гадюка 
Егорова, все зависит от рэпера. «Кому-то 
баттлы могут помочь, кому-то вредят. Есть 
и те, на ком это мало отражается. Каждый 
баттл интересен по-своему. Где-то участву-
ет известный рэпер, где-то шок-контент в 
виде обилия табуированных тем, где-то 
скандал», – говорит он. 

Тем не менее нельзя с точностью 
сказать, что выступление на баттле га-
рантирует пропуск в мир больших воз-
можностей и рэперской карьеры. Тем же 
западным МС нужно очень постарать-
ся, чтобы их заметили и предложили 
контракт. Наиболее успешным среди 
российских рэперов, выступающих на 
баттлах, остается Мирон Федоров, более 
известный под псевдонимом Oxxxymiron. 
Лысый паренек с оксфордским образова-
нием и дипломом по средневековой ан-
глийской литературе под мышкой лихо 
рифмует слова и уже заработал на этом 
примерно $1 млн, в то время как Вячеслав 
Машнов, известный под псевдонимами 
«Гнойный» или «Слава КПСС» (главный 
оппонент и победитель Versus в битве с 
Oxxxymiron), пока зарабатывает около $2 
тыс. за месяц.
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ноВый Qx80 
ПоказалСя на СВЕт

Премьера QX80 следующей генерации со-
стоится 14 ноября, в рамках Дубайского ав-
тосалона. Пока же японцы решили подогреть 
интерес к новинке, показав несколько тизеров 
машины. и, судя по ним, серийный вариант 
апрельского концепта QX80 Monograph полу-
чил более выхолощенную внешность – доста-
точно сравнить форму и структуру фар. Тем не 
менее общая стилистика и мускулатура кор-
пуса выставочного образца не претерпели осо-
бых изменений, что явно порадует тех, кому 
«Монография» успела приглянуться. Также 
стало ясно, что новый QX80 получил кожаный 
салон и 22-дюймовые колесные диски с по-
крышками Bridgestone. Как сообщалось ранее, 
серийное производство Infiniti QX80 начнется 
до конца текущего года. Модель базируется 
на той же интегрированной в кузов раме, что 
использовалась на предшественнике. Поми-
мо этого, у внедорожника останется мотор 
модели прошлого поколения – атмосферная 
V-образная «восьмерка» рабочим объемом 5,6 
литра, который будет дополнен турбирован-
ным V6 отдачей в пределах 300-400 л.с., ана-
логичным тому, что сейчас используется на 
седане Q50 и купе Q60. 

БЕз огРаниЧЕний

На данный момент испытания беспилот-
ников на дорогах Калифорнии проводят 42 
компании, в парках которых в общей слож-
ности насчитывается 285 машин с системами 
автономного управления. При этом на тестах 
в машине должен присутствовать человек, 
который при возникновении нештатной си-
туации возьмет управление на себя. Сложив-
шаяся ситуация вскоре радикально изменит-
ся, поскольку тесты беспилотников должны 
перейти на следующую стадию сложности, 
уже без вмешательства человека. издание The 
Verge передает, что Департамент автотран-
спорта Калифорнии внес изменения в мест-
ное законодательство, благодаря которым на 
дорогах этого штата можно будет проводить 
испытания машин с системами автономного 
управления без педалей, руля, зеркал заднего 
вида, а также без водителя-испытателя. В силу 
новые правила вступят не раньше, чем в се-
редине 2018 года. Сейчас документ проходит 
процедуру общественного обсуждения, кото-
рая займет 15 дней, а после его передадут на 
утверждение местным властям. При этом ка-
лифорнийские власти все же сохранили за со-
бой право выдавать разрешения, без которых 
тесты беспилотников на дорогах обществен-
ного пользования будут незаконными. Что же, 
раз все ограничения для робомобилей будут 
сняты – хотя бы пока на территории одного 
штата, то по этому поводу можно вспомнить 
старенький хит двух «безлимитчиков»: Nono, 
nononono, nononono, nonothere'snolimit! Nono, 
nononono, nononono, nonothere'snolimit! 

мото, аВто, РоБо

Пару лет назад Yamaha уже совершила вы-
лазку в сферу автомобилестроения, привезя в 
Токио концепт компактного спортивного купе 
Yamaha Sports Ride, сделанного совместно с 
конструктором Гордоном Мюрреем, автором 
легендарного суперкара McLaren F1. В этот 
раз компания покажет другой автомобиль, но 
пока о нем ничего неизвестно: то ли это будет 
серийное развитие Sports Ride, то ли совсем 
иная машина – но, скорее, второе. Зато есть 
информация о других новинках марки, как 
Yamaha MWC-4. Прототип четырехколесного 
городского ТС напоминает родоначальни-
ка подкласса Renault Twizy, однако оснащен 
гибридной силовой установкой и конструк-
тивно более близок к профилю основной 
продукции Yamaha – это руль от мотоцикла 
и адаптивная подвеска, позволяющая кузову 
по-мотоциклетному крениться внутрь при 
прохождении поворота. Безусловно, внима-
ние посетителей выставки привлечет  концепт 
Yamaha MOTOROiD. Футуристический спорт-
байк снабжен искусственным интеллектом, 
узнает хозяина в лицо и, как заявляет компа-
ния, может вести себя буквально как живое 
существо. Скорее всего, мотоцикл будет спо-
собен самостоятельно приезжать к хозяину 
по вызову – электронному, визуальному или 
звуковому сигналу. Также обещается уже из-
вестный робот-мотоциклист Motobot – точнее, 
его дальнейшее, более умное и продвинутое 
развитие. Мотобот не является органической 
частью мотоцикла: его усаживают в седло, как 
человека. Верхние манипуляторы фиксируют-
ся на рукоятках руля, а нижние конечности 
находятся на педалях заднего тормоза и рыча-
ге коробки передач. и если даже ранняя вер-
сия мотобота могла уверенно ездить по треку 
без вмешательства человека, то каковы будут 
способности новой генерации – можно лишь 
догадываться…

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Range Rover 2018:  
роскошь в деталях

оксана Черноножкина

Флагман модельного ряда англий-
ской марки претерпел значитель-
ные, а местами и кардинальные из-

менения. Предзаказы обновленного Range 
Rover у дилеров уже начались. Продажи же 
модели стартуют в феврале будущего года.

Самому большому и роскошному Range 
Rover уже 50 лет. У него есть своя армия по-
клонников, философия бренда, которой он 
следует, и, соответственно, своя репутация. 
Репутация надежного и шикарного автомо-
биля. Вносить обновления в такие автомо-
били очень сложно – всегда есть риск пере-
стараться и не угодить «старой гвардии». Но 
англичане знают толк в деликатности.

«Наши клиенты очень четко понима-
ют, чего они ждут от обновленного Range 
Rover. Они говорят: «Не меняйте его, про-
сто сделайте его лучше», так что все наши 
действия были направлены только на усо-
вершенствование нашего флагманского 
внедорожника. За почти 50-летнюю исто-
рию существования модели четвертое по-
коление Range Rover стало самым совер-
шенным, поэтому мы уверены, что этот 
автомобиль останется выбором даже са-
мых требовательных клиентов», – сказал 
директор по дизайну Land Rover Джерри 
МакГоверн. Хорошо сказал. 

Цвет имеет значение
«Не меняйте, но сделайте лучше»,– попро-
сили клиенты. именно поэтому поначалу 
складывается впечатление, что в нем ни-
чего и не изменилось. По крайней мере 
внешне. Однако, присмотритесь хоро-
шенько. У автомобиля новый более длин-
ный передний бампер с расширенными 
вентиляционными отверстиями. Оформ-
ление последних, кстати, возможно в 
двух альтернативных цветовых решениях 
–Satin Body-Coloured и Atlas Accent Finish. 
В свою очередь подретушированная пе-
редняя решетка обрамлена теперь цветом 
Gloss Black, а сетка решетки оформлена 
в цвете Atlas. Задний бампер тоже обно-
вили, плюс в него встроили насадки на 
выхлопные трубы. Еще есть шесть новых 
моделей колесных дисков в двух цветах 
«металлик» –Rossello Red и Byron Blue. Эти 
легкие акценты, несомненно, поднимают 
статусность нового Range Rover еще выше. 
Если такое, конечно, возможно.

Ну а для тех, кому и этого мало, пред-
лагается два дизайнерских пакета – Black 
Exterior Pack и Shadow Exterior Pack. Пер-
вый окрашивает в цвет Narvik Black клю-
чевые детали экстерьера, а именно: над-
пись на капоте и задней двери, решетку 
радиатора и ее обрамление, крышку фар-
копа, боковые зеркала, вентиляционные 
отверстия на крыльях, накладки на дверь 
багажника, а также дверную ручку на вер-
сиях Vogue SE и Autobiography. Второй вме-
сто цвета Narvik Black использует оттенок 
Shadow Atlas и окрашивает им все те же 
детали за исключением боковых зеркал и 
крышки фаркопа.

Светодиоды и лазеры
Отдельно хотелось бы остановиться на 
системе головного освещения обновлен-
ного Range Rover. Стандартная версия 
включает в себя огни дневного света, ав-
томатические фары и омыватель высоко-
го давления. Но вам вовсе необязательно 
довольствоваться именно ей. На ваше ус-
мотрение производитель предлагает еще 
4 возможных варианта: Premium, Matrix, 
Pixel и Pixel-Laser LED.

Фары пакета Premium оснащены 24 све-
тодиодами с возможностью подключения 
функции автоматического переключения 
фар дальнего света. На матричные фары 
устанавливаются уже 52 светодиода, что 
выводит освещение на новый уровень 
функциональности: луч может разделять-
ся на отдельные полосы, которые можно 
контролировать и использовать для регу-
лировки яркости. Можно оптимизировать 
фары для комфортного передвижения по 
городу, автомагистрали, сельской местно-
сти и даже в плохую погоду. При этом нет 
необходимости выключать дальний свет 
– передовая система затемнения сделает 
это за вас. Пиксельные фары включают 142 
отдельных светодиода. У них главный луч 
света может разделяться целым узором го-
ризонтальных и вертикальных линий. Это 
позволяет не только не ослеплять других 
водителей, но и направлять луч фар в за-
висимости от поворота руля. Всего на два 
светодиода больше в пиксель-лазерных 
фарах. Но зато там есть еще и 4 лазерных 
диода, а также функция Pixel-Laser High 
Beam. Она позволяет освещать более 500 
метров впереди себя и автоматически за-

темняет свет, если замечает встречные ав-
томобили.

25 массажных программ
Внутри Range Rover 2018 модельного года 
можно жить. Ну или как минимум вполне 
комфортно работать. Обновленная кон-
струкция передних сидений позволила 
сделать их шире, а внутреннее многослой-
ное наполнение обеспечило еще более 
комфортное расположение в них. Ко все-
му прочему их максимально приблизили 
к дверям, чтобы садиться в автомобиль 
было проще и удобнее. Кнопки настройки 
сидений переехали на дверные панели. 
Кстати о настройках – на ваш выбор от 16 
до 24 направлений и 3 варианта обивки – 
зернистая кожаная обивка, кожа Oxford и 
шикарная полуанилиновая кожа. Еще есть 
обогрев, функция памяти, подставки для 
ног, а подушки кресел могут быть осна-
щены функциями вентиляции и массажа. 
Массажных программ, кстати, 25, среди 
них есть даже «Горячие камни».

Установлена в автомобиле и новая 
система ионизации воздуха Nanoe. С по-
мощью заряженных наночастиц воды, ко-
торые разлагают вредные вещества, она 
очищает воздух, улучшая микроклимат в 
салоне и позволяя нейтрализовать аллер-
гены, вирусы, бактерии и неприятные за-
пахи. А трехзональное освещение поможет 
создать спокойную, расслабляющую ат-
мосферу. На выбор есть 10 цветов освеще-
ния, а также регулировка яркости цвета.

из прочего стоит отметить улучшен-
ную шумоизоляцию, на руку которой 
сыграли более толстые (на 20%), чем на 
прошлых моделях стекла (их ширина те-
перь 6 мм), неимоверное количество мест 
для хранения различных предметов, до 18 
точек подзарядки мобильных устройств и 
солнцезащитная шторка панорамной кры-
ши, которая подчиняется жестам – чтобы 
ее открыть, достаточно провести рукой 
вдоль крыши от зеркала заднего вида, об-
ратное же действие закрывает ее.

4G, проектор и браслет
На центральной консоли красуется пере-
довая мультимедийная система Touch Pro 
Duo от Jaguar Land Rover с двумя 10-дюй-
мовыми сенсорными экранами. У нее ши-
рокие возможности подключения к сети 
(точка доступа 4G Wi-Fi поддерживает 
до 8 мобильных устройств, обеспечивая 
стабильное подключение), плюс она, как 
уверяют разработчики, гармонично рабо-
тает с программой распознавания голоса. 
Жаль лишь что идеально распознает она 
пока только английский язык (британ-
ский и американский), а также мандарин-
ский китайский,

Верхний экран на центральной консо-
ли может быть повернут на определенный 
угол, чтобы водитель лучше видел необ-
ходимую ему информацию. Нижний ди-
сплей зафиксирован в одном положении 
и поддерживает более функциональные 
задачи – управление климат-контролем, 
положением сидений и техническими на-
стройками.

Аудиосистемы предлагается три, все 
фирмы Meredianи с двухканальным саб-
вуфером –380W, 825W и 1 700W Signature 
с 13, 19 и 29 динамиками соответственно.

Приборная панель представляет собой 
12-дюймовый интерактивный дисплей 
высокого разрешения с двойным цифер-
блатом и настраиваемым внешним видом. 
С его помощью можно управлять такими 
функциями, как телефонная связь, нави-
гация и медианастройки. А еще здесь есть 
проекционный дисплей нового поколе-
ния. Он выводит необходимую информа-
цию – показатели скорости, рекоменда-
ции навигационной системы, настройки 
адаптивного круиз-контроля или сигналы 

системы распознавания дорожных зна-
ков и т.п. на лобовое стекло с помощью 
10-дюймового цветного проектора с по-
трясающей четкостью и высоким разреше-
нием. При этом вы можете самостоятель-
но настроить по отдельности раскладку, 
высоту и яркость проекции.

Ну и, конечно же, браслет. Точнее ин-
новационная технология Activity Key. Она 
представляет собой браслет, с помощью 
которого водители могут открыть и за-
крыть автомобиль без использования 
обычного ключа. Будучи закрытым при 
помощи Activity Key, Range Rover деакти-
вирует все ключи, оставшиеся в салоне ав-
томобиля. По мнению производителя, это 
отличное решение для бегунов, пловцов 
и велосипедистов, которым неудобно но-
сить с собой ключи во время тренировок. 
Браслет Activity Key полностью водонепро-
ницаем и может безопасно погрузиться на 
глубину 18 метров, а также выдерживает 
температуру от -50 до +85 градусов.

торжество технологий
Как и положено столь роскошному авто-
мобилю, в Range Rover есть множество 
систем помощи водителю. Основные, 
среди которых система предупреждения 
о выезде из полосы движения и система 
автономного экстренного торможения, 
круиз-контроль и ограничитель скорости, 
установлены по умолчанию. Остальное 
придется докупать опционально. Есть че-
тыре пакета – Drive Pack, Drive Pro Pack, 
Park Packи Park Pro Pack. Они включают 
системы, начиная от мониторинга слепых 
зон и считывания дорожных знаков до экс-
тренного торможения на высоких скоро-
стях и помощи при парковке 360°. Тут уж 
каждому выбирать индивидуально, ведь 
все зависит от привычек и потребностей.

Мы лишь отметим, что дабы достичь 
идеального баланса и комфорта при лю-
бой поездке, британские инженеры опти-
мизировали на обновленном Range Rover 
жесткость шасси и по-новому настроили 
рулевое управление. Это позволило, в 
частности, добавить в систему адаптации 
к дорожным условиям Terrain Response 2 
новый режим Comfort, а также настройку 
Dynamic. Эти программы работают теперь 
вместе с режимами Grass Gravel Snow, Mud/
Ruts, Sand и Rock Crawl, предназначенными 
для езды по песку, траве, грязи, камням, а 
также с режимом Eco. А еще обновленный 
Range Rover получил уникальную систему 
Jaguar Land Rover Low Traction Launch. С ее 
помощью можно активировать всю доступ-
ную тягу для выезда со скользкой поверх-
ности – например, мокрой травы, рыхлого 
гравия или снега. Она обеспечивает наибо-
лее эффективное распределение крутяще-
го момента, чем All-Terrain Progress Control. 

Система Hill Descent Control, контроли-
рующая спуск с наклонной поверхности, 
установлена на автомобиль по умолчанию. 
Как и улучшенная система помощи при бук-
сировке – она помогает водителю выстро-
ить траекторию пути, чтобы выровнять 
прицеп или трейлер. и это не считая того, 
что Range Rover может «приседать» – вплоть 
до 50 мм, чтобы облегчить посадку, или же 
напротив стать выше, чтобы справиться с 
неприглядными дорожными условиями. В 
последнем случае есть два варианта разви-
тия сценария – Off-Road Ride Height 1 и Road 
Ride Height 2. В первом случае клиренс ав-
томобиля увеличивается на 40 мм для ско-
ростей до 80 км/ч, что идеально подходит 
для быстрой езды по более-менее сносным 
дорогам, например, проселочным грунтов-
кам. Во втором – на целых 75 мм. Такую 
высоту можно поддерживать на скорости 
не выше 50 км/ч, что позволит штурмовать 
суровый ландшафт и водные преграды.

толика эксклюзивности
Обновленный Range Rover также предла-
гается в более роскошной и эксклюзивной 
модификации SV Autobiography Dynamic. 
Здесь помимо небольших акцентов в экс-
терьере, а именно фирменных накладок 
(эмблема SV Autobiography дополнилась 
красной полосой, отражающей динамич-
ный характер модификации), эксклюзив-
ных цветов (палитра кузова включает цвет 
Firenze Red, созданный именно для флагма-
на, плюс решетка радиатора с хромирован-
ными вставками окрашена в цвет Graphite 
Atlas) и 22-дюймовых дисков, доступны 
кресла представительского класса. Причем 
задние со спинками, которые откидывают-
ся на 40 градусов. А еще раскладываемая 
центральная консоль, подлокотники с по-
догревом (!) и подголовники с регулиров-
кой в 8 направлениях. и между прочим на-
стройку положения кресел, температуру их 
подогрева, массажные программы и кли-
мат-контроль в задней части салона можно 
настраивать с помощью мобильного при-
ложения Comfort Controller от Land Rover. 
Это наиболее актуально для тех, кто распо-
ложился в полностью откинутом кресле и 
до кнопок регулировки на дверной панели 
ему, ну никак не дотянуться.

Под капотом 565-сильный V8 с нагнета-
телем. Он вырабатывает 700 Нм крутяще-
го момента, что позволяет разогнать этот 
автомобиль до первой сотни всего за 5,4 
секунды. На сегодняшний день это самый 
мощный Range Rover в линейке. 

и гибрид есть!

линейка двигателей представлена дву-
мя дизельными моторами – объемом 

3,0 (249 л.с.) и 4,4 литра (339 л.с.), тремя 
бензиновыми ДВС с нагнетателем – 3,0-ли-
тровый V6 (340 и 380 л.с.) и 5,0-литровый 
V8 (525 л.с.) и гибридной силовой уста-
новкой, сочетающей 300-сильный 2,0-ли-
тровый бензиновый двигатель Ingenium с 
электромотором мощностью 116 л.с.

Комбинированный расход топлива у 
гибридной версии – P400e – составляет 
2,8 литра на 100 км, а на одной электро-
тяге автомобиль может проехать 51 км. 
Для подзарядки у автомобиля есть три 
типа кабеля и зарядный провод, который 
прекрасно подходит для подключения 
к домашней розетке. Полная зарядка 

аккумулятора займет около 7,5 часов, 
а ускоренная подзарядка (на 32-ампер-
ных стендах) – 2 часа 45 минут. Причем 
отслеживать статус зарядки можно по 
цвету световых полос, расположенных 
по бокам зарядного гнезда в передней ча-
сти автомобиля. Белый означает, что ав-
томобиль подключен к сети, но зарядка 
не началась, синий – ждем подходящего 
часа, мигающий зеленый – автомобиль 
заряжается, просто зеленый – батарея 
заряжена. А благодаря мультимедийной 
системе вы даже сможете выбрать наибо-
лее оптимальное время для зарядки – на-
пример, когда тариф на электроэнергию 
наиболее низок. Плюс следить за состоя-
нием своего автомобиля и зарядом акку-
мулятора, а также получать оповещения 
о технических ошибках, например, об от-
соединенном кабеле всегда можно с по-
мощью приложения In Control Apps.


